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роектирование акета кос ического корабля и печать на принтере а кос ическо  волне . 
ото Макси а исел ва.

// подготовка к празднику

ото из соцсети Д. Аниси ова.

Возглавит шествие 
«ветеран»

// фестиваль

Космос стал ближе

// рынок труда

Кадровый потенциал 
Кузбасса 

ентры притяжений кузбасских сёл
// развитие 

егендарный танк  
временно снят с поста
мента в Кемерове.

Танк-ветеран установ-
лен на постаменте, что 
на транспортном коль-
це Притомского про-
спекта у Президентско-
го кадетского училища. 
Как отметил глава горо-
да Дмитрий Анисимов, в 
ближайшие недели танк 
пройдёт ежегодное тех-
обслуживание, чтобы 

возглавить праздничные 
колонны 9 Мая.

Напомним, этот танк 
возглавлял праздничное 
шествие и в прошлом году. 
О его истории ранее рас-
сказывал губернатор. Эту 
боевую машину нашли в 
2015 году поисковики в 
районе боевых действий 
вблизи деревни Ловец на 
территории Невельского 
района Псковской обла-
сти.

Вера С вор ова.

В Кузбассе продолжается 
 еждународный фестиваль 
рия агарина.

«Космическую неделю» от-
крыли тематические уроки про-
екта «Разговоры о важном». В 
Международном аэропорту 
им. Алексея Леонова открылась 
выставка «Сердце подарю детям», 
посвящённая легендарному лёт-
чику-космонавту. Представлено 
50 работ воспитанников детской 
художественной школы № 14 
им. А.А. Леонова Тисульского 
округа.

Любители фантастики пооб-
щались по телемосту с россий-
ским журналистом и писате-
лем Шамилем Идиатуллиным 

– дважды лауреатом Националь-
ной литературной премии «Боль-
шая книга», лауреатом Между-
народной детской литературной 

премии имени Владислава Кра-
пивина, лауреатом премии «Но-
вые горизонты». Речь шла о 
традициях отечественной косми-
ческой фантастики.

В муниципальных кинозалах 
Кузбасса организован кинопоказ 
документального фильма «Алек-
сей Леонов. Космос внутри». Так-
же прошли и другие мероприя-
тия: Всекузбасский космический 
музейный урок, выставка твор-
ческих работ юных художников, 
онлайн-тифлопутешествие по 
следам космических достижений, 
фестиваль детского и молодёж-
ного научно-технического твор-
чества, IV Международная науч-
но-практическая конференция и 
много других.

В субботу нас ждут гала-кон-
церты. В Новокузнецке в Аре-
не кузнецких металлургов прой-
дёт концерт «Время победителей. 

Полёт в будущее». До его начала в 
холле будут организованы тема-
тические фотозоны. 

В Кемерове в ледовом дворце 
«Кузбасс» в гала-концерте при-
мут участие: артистка Донецкой 
государственной академической 
филармонии Татьяна Сидяки-
на, хор воспитанников Кемеров-
ского президентского кадетского 
училища, солист Музыкально-
го театра Кузбасса им. А. Бобро-
ва Константин Круглов и другие 
исполнители и творческие кол-
лективы региона. Ведущим ста-
нет заслуженный артист России 
Александр Олешко. Также ожи-
дается выступление шоу-балета 
Аллы Духовой TODES, артиста 
Шамана. 

Трансляцию мероприятия бу-
дет вести канал «Кузбасс Пер-
вый».

Вера С вор ова.

Кузбасс вошёл в число 
регионов оссии, где 

в году откроются 
корпоративные центры 
опережающей подго
товки для повышения 
квалификации сотрудни
ков в сфере бережливого 
производства. 

Это одно из направ-
лений работы в рамках 
нацпроекта «Производи-
тельность труда», иниции-
рованного президентом 
РФ Владимиром Путиным. 
Центр будет создан на 
базе Западно-Сибирского 
электрометаллургическо-
го завода в Новокузнецке.

«Наши предприятия 
сегодня нацелены на по-
вышение эффективности 
работы. В нынешних эко-
номических условиях это 
важнейший фактор, опре-
деляющий стабильность 
и финансовые результаты. 
Для развития и укрепле-
ния производств необхо-
димо грамотно использо-
вать кадровый потенциал. 
Развить возможности пер-
сонала, провести оценку 
профессиональных ком-
петенций и организовать 

ускоренную профподго-
товку позволит первый в 
Кузбассе корпоративный 
центр опережающей под-
готовки кадров», – отме-
тил губернатор Сергей 
Цивилев.

Предприятия, на базе 
которых будут созданы 
корпоративные центры 
опережающей подготовки 
кадров, определялись по 
конкурсу среди участвую-
щих в нацпроекте компа-
ний. Из более чем 200 за-
явок Минэкономразвития 
РФ и Агентство разви-
тия навыков и профессий 
выбрали всего 30. Рабо-
ту центров опережающей 
подготовки регионам по-
могут организовать феде-
ральные эксперты.

Корпоративные цен-
тры опережающей подго-
товки станут учебно-ме-
тодическими площадками 
предприятий. Они полез-
ны в условиях дефицита 
кадров, особенно по рабо-
чим специальностям, что-
бы непосредственно на 
предприятии провести пе-
реподготовку в соответ-
ствии с профстандартами.

ресс слу а А К.

а комплексное развитие 
сельских территорий Кузбасса 
в том году направят более 
миллиарда рублей.

В ходе рабочей поездки в Про-
мышленновский округ губерна-
тор Сергей Цивилев проконтро-
лировал ремонт в доме культуры 
села Ваганово. Работы идут в 
рамках государственной про-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий».

«Мы продолжаем планомер-
ную работу по созданию ком-
фортных условий жизни на 
селе. Каждый житель города 
или сельской местности дол-
жен иметь равный доступ к со-
временным, оборудованным уч-
реждениям культуры. Только 
в этом году на программу ком-
плексного развития села напра-
вим свыше миллиарда рублей 

– в 10 раз больше, чем в 2022-м. 
Большая часть этих денег – из 
федерального бюджета. Это по-
казатель поддержки региона со 
стороны президента и прави-
тельства России. В селе Вага-

ново из старого здания сделаем 
современный центр с кинокон-
цертным залом и новым обо-
рудованием. ДК после рекон-
струкции снова станет центром 
притяжения жителей села, осо-
бенно творческой молодёжи», – 
подчеркнул Сергей Цивилев.

Привести дом культуры в по-
рядок просили сами жители Ва-
ганова. В здании 1981 года по-
стройки никогда не проводился 
капитальный ремонт. В зда-
нии ДК сделают класс хореогра-
фии, музыкальную студию, класс 
кружковой работы, отремонти-
руют спортзал. По просьбам чи-
тателей пенсионного возраста и 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья библиотеку со 
второго этажа перенесут на пер-
вый. Специально для инвалидов 
будет оборудована площадка для 
автотранспорта, отдельный сан-
узел, специальные места в зри-
тельном зале.

На масштабную модерниза-
цию дома культуры выделено 
121,3 млн рублей. Уже этой осе-
нью в обновлённом ДК состоится 

районный праздник урожая.
В 2023 году в округе по про-

грамме «Комплексное развитие 
сельских территорий» заплани-
рован капремонт школы в де-
ревне Усть-Тарсьма, а в посёлке 
Плотниково отремонтируют дет-
скую спортивную школу, постро-
ят новый физкультурно-оздо-
ровительный комплекс. Общий 
объём финансирования составит 
412 млн рублей.

Также будут благоустрое-
ны пять сельских населён-
ных пунктов. В деревне Васько-
во появится зона отдыха, в селе 
Краснинское – пешеходные ком-
муникации, а в посёлках Плотни-
ково, Голубево и селе Ваганово – 
спортивные и детские игровые 
площадки. Общий объём финан-
сирования составит более 6 млн 
рублей.

Всего в 2023 году на меропри-
ятия по программе «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
Кузбасс направит свыше 1 млрд 
рублей, в том числе 827,1 млн – из 
федерального бюджета.

ресс слу а А К.
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// конкурс

Мощь и сила наших песен

  ото едора аранова.

// благоустройство

Чисто – в Чистый четверг

ото предоставлено Министерство  культуры и национально  
политики узбасса.

// слово редактора

Такие же, как мы. 
Только лучше

убернатор Сергей ивилев 
об явил всекузбасский суббот-
ник в истый четверг. 

Сегодня, 13 апреля, во всех му-
ниципалитетах пройдёт ещё один 
субботник. Участие в нём примут 
представители общественных ор-
ганизаций, трудовые коллективы 
предприятий и учреждений, так-
же могут присоединиться все же-
лающие.

Напомним, первый всекузбас-
ский субботник этой весной про-
шёл по инициативе Сергея Циви-
лева 6 апреля.

«Во всекузбасском субботни-
ке приняли участие 125 тысяч че-
ловек. Отрадно видеть, как наши 
города и сельские территории 
преображаются. И это только на-
чало весеннего марафона чисто-
ты. Приглашаю каждого жителя 
региона принять участие ещё в 
одном субботнике в Чистый чет-
верг, 13 апреля, – помочь навести 
порядок в городе или районе. У 
нас ещё много работы по улучше-
нию условий жизни людей. Мы 
вместе стремимся, чтобы Кузбасс 

выглядел чистым, уютным и кра-
сивым», – подчеркнул Сергей Ци-
вилев.

Во время первого субботника 
было собрано 10,8 тыс. кубомет-
ров мусора. Участие в генераль-
ной весенней уборке приняли со-
трудники 387 промышленных 
предприятий региона, 4,2 тыс. 
предприятий торговли и быто-
вого обслуживания, 25 тыс. уч-

реждений социальной сферы и 
другие. В результате субботника 
привели в порядок более 1,4 тыс. 
километров территорий, приле-
гающих к автомобильным доро-
гам и 926 тысяч метров тротуа-
ров; помыли 1694 остановочных 
павильона; очистили от грязи и 
пыли более тысячи километров 
дорог.

ресс слу а А К.

Более заявок уже посту-
пило в оргкомитеты муниципа-
литетов Кузбасса от желающих 
продемонстрировать свои 
таланты на фестивале конкурсе 
патриотической песни «Песни 
за одину». 

Ожидается, что всего в вокаль-
ном проекте примут участие свы-
ше 10 тысяч человек. «Главная 
задача конкурса – дать возмож-
ность любому жителю Кузбасса 
выразить любовь к своей Родине, 
её культурным традициям, ведь 
именно они становятся источни-
ком вдохновения для авторов и 
исполнителей. Этот масштабный 
фестиваль объединяет жителей 
региона всех возрастов, позволя-
ет показать несгибаемый сибир-
ский характер через полёт твор-
ческой мысли. Каждый участник 
фестиваля – уже победитель», – 
отметил губернатор Сергей Ци-
вилев.

В шести территориях регио-

на уже прошли очные конкурс-
ные прослушивания. Свои про-
изведения представили жители 
Берёзовского, Калтана, Киселёв-
ска, а также Новокузнецкого, Ле-
нинск-Кузнецкого и Яшкинско-
го округов. Ещё в 12 территориях 
отборочные туры проходят в он-
лайн-формате.

Так, в центральном Доме куль-
туры Яшкинского округа кон-
курсные отборы состоялись 
23 февраля, в них приняли уча-
стие более 300 человек. В Ново-
кузнецком округе с 10 марта про-
шло уже пять отборочных туров, 
в них приняли участие 130 чело-
век. За первую неделю апреля со-
стоялись отборочные туры фе-
стиваля-конкурса в Берёзовском, 
в них приняли участие 95 авто-
ров и исполнителей патриотиче-
ских песен. В Ленинск-Кузнецком 
округе конкурсные прослушива-
ния разделили на две возрастные 
категории – детскую и взрослую. 
Юные исполнители патриотиче-

ских песен выступили на сцене 
РДК посёлка Чкаловский. В этом 
этапе приняли участие 78 та-
лантливых детей в возрасте от 6 
до 17 лет. А 6 мая на этой же пло-
щадке пройдёт отборочный этап 
для взрослых.

До 31 мая все территории за-
вершат конкурсные прослуши-
вания и определят финалистов. 
Они примут участие в заключи-
тельных мероприятиях, которые 
пройдут с 2 по 30 июня на глав-
ных площадях и в культурно-до-
суговых учреждениях городов и 
сельских территорий.

К слову, уже сейчас конкурс-
ные произведения самодеятель-
ных авторов и исполнителей 
патриотической песни, разме-
щённые в социальных сетях, со-
бирают большое количество 
просмотров, получают высокую 
оценку известных музыкантов, 
завоёвывают награды на меж-
дународных конкурсах. Песня 
участников конкурса из Белова 
Надежды Антоновой и Салава-
та Хайдарова «Своих не броса-
ем» заняла 5-е место в хит-параде 
народного артиста России Олега 
Газманова в рамках националь-
ного патриотического проекта 
«Родники» и получила высокую 
оценку музыканта. Песня белов-
чанина Станислава Прокопен-
ко «Помолчим и вспомним» была 
представлена автором на между-
народном конкурсе «Вдохнове-
ние Сибири» в Новосибирске и 
завоевала диплом лауреата 1-й 
степени.

Напомним, принять участие 
в фестивале-конкурсе могут как 
профессиональные, так и люби-
тельские творческие коллективы, 
исполнители, музыканты, поэты, 
композиторы, аранжировщики, 
авторы музыкальных произведе-
ний.

Анна имо у .

ема возникла на большой пресс
конференции губернатора Кузбасса 
Сергея ивилева. б той пресс
конференции и затронутых на ней 
вопросах мы уже пишем в том выпу-
ске, да, вполне возможно, напишем 
и в других ближайших  обсуждение 
получилось столь же масштабным, 
сколь и интересным, информации 
очень много. о в данном случае хо-
чется поговорить даже не о конкрет-
ных данных или цифрах, а именно про 
одну из затронутых тем  имеющую 
отношение скорее к области наших 
общих чувств и моций. 

Горловка. Это географическое название давно не чу-
жое для любого кузбассовца, да и не было оно никог-
да чужим – учитывая складывающиеся десятилетиями 
побратимские отношения донбасского города и нашего 
Прокопьевска, понимая, сколь в принципе близки Куз-
басс и Донбасс. Мы – братья, и если надо объяснять, по-
чему это так, то, уж извините, возможно, нам попросту 
не о чем говорить. 

И вот наши братья попали в беду. В силу масштабней-
ших и растянувшихся на десятилетия геополитических 
процессов, которые иногда трудно осмыслить челове-
ческому разуму, Донбасс оказался в составе государства, 
взявшего курс на формирование человеконенавистни-
ческого политического режима. Этот режим сформи-
ровался не единомоментно – тоже прошли годы и годы, 
пока был пройден путь от «потешных» шествий ветера-
нов нацистских частей и через несколько «цветных рево-
люций» уже до окончательно неприкрытого неонацизма.

Такой режим только на ненависти к человеку и может 
базироваться. И жители Горловки (конечно, не только 
этого города, но речь сейчас о них) вполне эту ненависть 
на себе испытали. Мирные жители мирного населённого 
пункта, не знавшие ужасов и тягот военного времени со 
времён Великой Отечественной, оказались в ситуации, 
когда их, говоря прямо, попросту начали уничтожать – 
расчётливо, с запредельной жестокостью, с нелюдской 
поистине безжалостностью.

Ненависть, повторимся, копилась годами, но с 
2014 года слов неонацистам оказалось мало – они пу-
стили в ход оружие. Таким образом, вот уже девять лет 
наши братья живут в условиях в высшей степени чрез-
вычайных. Что это такое, когда ты едва ли не ежеминут-
но живёшь с мыслью, что жизнь, твою и твоих родных, 
может прервать равнодушный кусок горячего металла, – 
мы не знаем, и не дай бог нам узнать. Но что мы должны 
знать наверняка – когда такое касается наших братьев, 
мы обязаны им помочь.

Сейчас Донецкая Народная Республика – уже не-
отъемлемая часть России. Но нависшую над Донбассом 
угрозу, конечно, нельзя уничтожить одним мановением 
руки – даже когда речь идёт о таком сильном государ-
стве, как наше. Раковая опухоль неонацизма разрослась, 
и требуется очень много усилий, чтобы в Горловку и в 
другие города той земли окончательно вернулась мир-
ная жизнь. 

И это обязательно произойдёт, но как минимум до тех 
пор протянутая нами рука помощи должна быть креп-
кой. Выстроенные новые кварталы, школы, больницы, 
объекты инфраструктуры – это ведь, в сущности, ещё 
самое меньшее, что Кузбасс может сделать для братьев.

Все люди, кроме тех, что решили человеческий об-
лик потерять, вообще похожи друг на друга. Но жители 
Донбасса – они действительно такие же, как мы, каждый, 
кто лично общался, подтвердит. Они такие же, как мы, – 
только, извините, лучше. 

И это не стыдно признать – с осознанием того, с ка-
кой честью и доблестью наши братья и сёстры пережи-
вают трудные времена, какие примеры благородства 
и мужества демонстрируют все эти долгие девять лет. 
Вспомните тех, кто пережил годы Великой Отечествен-
ной, – сильных, ничего не боящихся людей, патриотов 
в самом высоком смысле этого слова. Вот люди из Гор-
ловки – они тоже такие. Но даже и таким людям иногда 
нужна помощь. 

Васили  Королёв, 
главн  реда ор га е  Ку асс .
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МЫ СТРОИМ В КУЗБАССЕ СОВРЕМЕННЫЕ 
БОЛЬНИЧНЫЕ КОМПЛЕКСЫ, СОСРЕДОТАЧИВАЕМ 
ТАМ СПЕЦИАЛИСТОВ И ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОЕ 

ОБОРУДОВАНИЕ. ПОДГОТОВКА МЕДИЦИНСКИХ 
КАДРОВ ЯВЛЯЕТСЯ ВАЖНЕЙШИМ НАПРАВЛЕНИЕМ 
НАШЕЙ РАБОТЫ. ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ-
МЕДИКОВ В КУЗБАССЕ ДЕЙСТВУЕТ КОМПЛЕКС МЕР 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ. МЫ УВЕЛИЧИВАЕМ 
КОЛИЧЕСТВО БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯХ КУЗБАССА», – 
СКАЗАЛ СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

веренно смотрим в б д ее
Окончание. Начало на 1-й стр.

В Кузбассе приняты различ-
ные меры поддержки семей участ-
ников СВО. В частности, предус-
мотрено первоочередное право 
на получение мест в детских са-
дах для дошкольников. Ученики 
5-11-х классов и студенты учреж-
дений среднего профобразования 
обеспечены бесплатным горячим 
питанием. Есть различные льго-
ты по оплате проезда в городском 
и пригородном транспорте.

Губернатор особо подчерк-
нул, что отдельный блок рабо-
ты – забота о беременных жёнах 
участников СВО. Для каждой бу-
дущей мамы из этой категории 
предусмотрена индивидуаль-
ная программа сопровождения 
на всех этапах беременности, 
о старших детях на время ро-
дов также готовы позаботиться 
(если нет родственников).

Для обеспечения необходи-
мой психологической реабилита-
ции участников СВО около сотни 
медицинских психологов прош-
ли обучение по специальному 
курсу на базе исследовательско-
го центра имени Сербского. Их 
задачей станет адаптация воен-
нослужащих к мирной жизни, 
скорейшее возвращение к работе.

Напомним, что в Кузбассе в 
первом чтении принят законопро-
ект о предоставлении льготных 
жилищных займов участникам 
специальной военной операции. 
Займы планируется предостав-
лять на 20 лет под 3% годовых без 
первоначального взноса. Средства 
могут быть направлены на приоб-
ретение или строительство жилья 
в любом муниципалитете Кузбас-
са по выбору заявителя независи-
мо от его места жительства.

омо ь 
ратской орловке

Во время большой пресс-
конференции губернатор Куз-
басса ответил на вопрос жур-
налистов из города Горловки 
(ДНР). Корреспондент теле-
канала «6ТВ» в режиме видео-
включения поинтересовался, с 
какими впечатлениями уехал 
Сергей Цивилев из Донбасса по-
сле своей поездки, и попросил 
уточнить планы по восстановле-
нию города на ближайшее время.

«Жители Горловки – насто-
ящие герои, не оставляют свой 
любимый город даже под об-
стрелами», – подчеркнул губер-
натор Кузбасса.

На сегодняшний день 90% до-
рог, тротуаров, внутрикварталь-
ных проездов Горловки нахо-
дятся в неудовлетворительном 
состоянии. Разрушены основные 
путепроводы. Больше 2 тысяч до-
мов и объектов социального на-
значения требуется восстановить 
после обстрелов. Острейшая про-
блема – восстановление системы 
водоснабжения. Долгое время не 
обновлялся транспортный парк 
предприятий. Поэтому одним из 
приоритетов помощи от Кузбасса 
стала поставка нового транспорта 
для коммунальщиков.

Сергей Цивилев отметил, что 
в прошлом году не удалось при-
ступить к серьёзным стройкам 
именно из-за обстрелов со сто-

роны ВСУ. Но из Кузбасса были 
завезены техника, оборудова-
ние, необходимые строительные 
материалы. Один из кузбасских 
бизнесменов развернул прямо в 
Горловке завод по производству 
стеклопакетов, что значительно 
удешевило их выпуск.

Также губернатор Кузбасса 
сообщил, что в этом году куз-
басские строители восстановят 
80 квартир, которые будут ис-
пользоваться как маневренный 
фонд для горловчан, оставшихся 
без жилья в результате обстре-
лов.

Будет сделан ремонт в шко-
ле № 31 «Созвездие», где смо-
гут учиться дети с нарушениями 
зрения, её здание также повреж-
дено обстрелами со стороны 
ВСУ. Окажет наш регион городу 
в ДНР и поддержку в подготовке 
к прохождению отопительного 
периода 2023/2024 года.

Кроме того, Кузбасс поможет 
Горловке со строительством ас-
фальтобетонного завода и бе-
тонно-растворного узла, обе-
спечит поставку техники для 
ремонта дорожного полотна, ав-
томатизированной линии для 
производства бордюрного кам-
ня, тротуарной плитки, строи-
тельных блоков.

Запланированы поставки 
медицинского оборудования 
в больницы Горловки. А более 
600 донбасских детей смогут от-
дохнуть на летних каникулах в 
регионе-побратиме.

ривлекаем 
ме ицински  
ра отников

Сергей Цивилев ответил на 
вопросы журналистов о доступ-
ности медицинского обслужи-
вания и привлечения медицин-
ских кадров.

«Мы строим в Кузбассе совре-
менные больничные комплек-
сы, сосредотачиваем там специа-
листов и высококачественное 
оборудование. Подготовка ме-
дицинских кадров является 
важнейшим направлением на-
шей работы. Для привлечения 
специалистов-медиков в Кузбас-
се действует комплекс мер соци-
альной поддержки. Мы увели-
чиваем количество бюджетных 
мест в образовательных учреж-
дениях Кузбасса. За несколько 
лет их количество увеличилось 
на 50 процентов. В течение трёх 

лет медицинский колледж обе-
спечит в полном объёме сред-
ним медицинским персоналом 
все медучреждения Кузбасса. 
Да, ещё есть нехватка кадров, но 
движение вперёд колоссальное», 

– сообщил губернатор.
Чтобы избежать очерёдно-

сти в поликлиниках, в том чис-
ле в отдалённых территориях, 
организована комплексная вы-
ездная работа: консультации в 
«Поездах здоровья», выездные 
диагностические комплексы. 
При необходимости людей на-
правляют на оперативное лече-
ние в областные многопрофиль-
ные центры.

Маломобильные жители и 
возрастные пациенты могут по-
лучить некоторые виды меди-
цинской помощи на дому. Кроме 
того, организована большая ра-
бота по проведению телемеди-
цинских консультаций, чтобы 
жители отдалённых террито-
рий могли своевременно полу-
чать качественную медпомощь 
и иметь возможность прокон-
сультироваться со специали-
стом. С начала текущего года 
было организовано уже более 
тысячи телемедицинских кон-
сультаций.

Главное направление разви-
тия здравоохранения – устра-
нение кадрового дефицита в ме-
дицинских организациях. Для 
привлечения специалистов в 
Кузбассе действует целый ком-
плекс мер социальной поддерж-
ки. По программе «Дефицит-
ная специальность» с 2019 года 
привлечено на работу в учреж-
дения здравоохранения региона 
422 медицинских работника.

В Кузбассе действует про-
грамма «Земский доктор (фельд-
шер)»: если в 2018 году выплаты 

получили 57 медицинских ра-
ботников, то в 2019-2020 годах 
их количество выросло в два 
раза (111 человек), в 2021 году – 
114 человек, в 2022 году – 112 че-
ловек.

В прошлом году первый вы-
пуск ординаторов, заключив-
ших договоры о целевом об-
учении с Министерством 
здравоохранения Кузбасса, со-
ставил 114 человек. Через два 
года в медучреждения придут 
работать те молодые специали-
сты, которые сейчас учатся по 
целевому набору. Регионально-
му Минздраву поручено найти 
возможности для увеличения 
объёма ежемесячного матери-
ального обеспечения студентов, 
заключивших договор о целе-
вом обучении.

Развитие 
горо ски  
территорий

Общаясь с журналистами, гу-
бернатор Сергей Цивилев рас-
сказал о создании условий для 
комфортной жизни кузбассов-
цев.

«У нас реализуются проекты 
комплексного развития терри-
торий в Кемерове, Новокузнец-
ке, Шерегеше – одни из круп-
нейших в России. Мы сносим 
старый жилфонд и на его месте 
строим современное жильё со 
всей инфраструктурой, чтобы 
всё необходимое – школы, ма-
газины, детские сады – было в 
шаговой доступности. При этом 
кардинально меняем воздей-
ствие на экологию», – подчерк-
нул губернатор.

Например, в центре Кеме-
рова реализуется уникальный 
по масштабам проект – вместо 
частного сектора в заискитим-
ской части города будет постро-
ен современный и комфортный 
для людей район.

Глава региона отметил, что 
приоритет работы власти на всех 
уровнях – создание комфортных 
условий по месту жительства: 
благоустройство территории, 
наличие мест отдыха, транспор-
та, жилья. Обеспечивается ком-
плексное развитие, особенно тех 
жилых микрорайонов, которые 
строятся или будут строиться в 
ближайшее время. Пристальное 
внимание – состоянию дорог и 
качеству услуг ЖКХ, в том числе 
работе управляющих компаний. 
В этом контексте особенно важ-
ны агломерации, которые позво-
ляют равномерно развивать как 
Кемерово и Новокузнецк, так и 
другие населённые пункты.

В регионе реализуются мас-
штабные проекты по созданию 
комфортной городской среды, 
в программе благоустройства 
«Твой Кузбасс – твоя инициати-
ва» решение, какие объекты не-
обходимы, принимают сами жи-
тели региона.

Всего в рамках федерально-
го проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» нац-
проекта «Жильё и городская 
среда» с 2019 года в Кузбассе 
благоустроили 1649 объектов в 
разных муниципалитетах.

ми ри  варов. ото Макси а иселева.
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есенняя стра а 
не за горами 

В селе Красном Ленинск-Куз-
нецкого муниципального окру-
га состоялась традиционная аг-
рономическая конференция по 
подготовке к предстоящей по-
севной. В её работе приняли уча-
стие губернатор Сергей Циви-
лев, заместитель председателя 
правительства Кузбасса по аг-
ропромышленному комплек-
су и развитию сельских терри-
торий Денис Ильин, министр 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленно-
сти Андрей Ариткулов, руково-
дители и ведущие специалисты 
муниципальных сельхозуправ-
лений, главы К(Ф)Х и руководи-
тели профильных предприятий, 
представители фирм материаль-
но-технического снабжения, а 
также научных и учебных заве-
дений.

Перед пленарным совещани-
ем земледельцы посетили вы-
ставку сельскохозяйственной 
техники. На площадке сотруд-
ники организаций рассказали о 
своих товарах и новинках сезо-
на-2023. 

В приветственном слове 
Сергей Цивилев поблагодарил 
аграриев за успехи и рекордные 
показатели прошлого сельско-
хозяйственного сезона. Напом-
нил, что урожай зерна составил 
1 миллион 812 тысяч тонн. Ре-
зультат 2022-го побил историче-
ский рекорд 1966 года.

«В сложившейся геополити-
ческой обстановке продоволь-
ственная независимость – важ-
нейший фактор стабильного 
развития Кузбасса, – рассказал 
губернатор. – Наши земледель-
цы показали, что умеют хорошо 
работать. Благодаря принятым 
мерам поддержки мы получаем 
рекордные урожаи, жители села 

– занятость и доходы. Мы всег-
да будем опираться на местных 
производителей в вопросах обе-
спечения социально значимы-
ми продуктами, потому что свои 
сельскохозяйственные товары 
более качественные, свежие и 
стоят дешевле за счёт сокраще-
ния логистических издержек».

Озвучил глава региона и про-
блемы, с которыми сегодня 
сталкиваются аграрии. Это реа-
лизация товара, падение цен на 
урожай прошлого года, введение 
заградительных пошлин на зер-
но и временный запрет на вывоз 
семян рапса из страны.

Правительство Кузбасса вы-
шло с инициативой открыть 
«экспортное окно» регионам 
СФО для вывоза за границу 
остатков собранного в прошлом 
году урожая. Прорабатывается 
возможность в ближайшее вре-
мя возобновить отправку рапса 
в Китай. Участники агроконфе-
ренции отметили, что ситуация 

на мировом рынке в очередной 
раз показала необходимость на-
лаживания переработки сель-
скохозяйственных культур в ре-
гионе.

Возможности по поддержке 
аграриев на конференции пред-
ставили специалисты Центра 
компетенций в сфере сельскохо-
зяйственной кооперации и под-
держки фермеров Кузбасса. 

Между тем заместитель пред-
седателя правительства Куз-
басса по агропромышленному 
комплексу и развитию сельских 
территорий Денис Ильин отме-
тил, что объёмы производства 
продукции АПК позволяют пол-
ноценно покрывать внутренние 
потребности Кузбасса в зерне и 
картофеле, рассказал о планах 
на будущую посевную. 

«Общая посевная площадь 
2023 года составит 943 тыся-
чи гектаров, – сообщил Денис 
Павлович. – В том числе увели-
чены посевы зерновых, зерно-
бобовых и масличных культур. 
Под яровой сев запланирова-
но 811 тысяч гектаров. Яровы-
ми зерновыми и зернобобовы-
ми культурами будет занято 
587 тысяч гектаров. Под тех-
нические культуры планирует-
ся занять 157 тысяч гектаров на 
уровне 2022 года».

омплексная ра ота
Более подробно о предстоя-

щих планах на посевную и ме-
рах господдержки АПК регио-
на на 2023 год на совещании 
рассказал министр сельско-
го хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности Кузбасса 
Андрей Ариткулов. «Для свое-
временного и качественного вы-
полнения комплекса весенне-
полевых работ и обеспечения 
производства запланированных 
объёмов сельскохозяйствен-
ной продукции сельхозтоваро-
производителями Кузбасса уже 
проведена большая работа по 
выполнению намеченных ме-
роприятий, – подчеркнул он. – 
Агропромышленный комплекс 

Кузбасса продолжает планомер-
ную подготовку к весенним по-
левым работам. Так как спрос 
на ту или иную продукцию об-
условлен ситуацией на зерновом 
рынке, в настоящее время вос-
требовано зерно пшеницы про-
довольственной 2 и 3-го классов, 
гороха и, конечно, маслосемена 
масличных культур. В этом году 
запланировано увеличение по-
севных площадей под пшеницу 
на 10,7 тыс. га (3,3%), горох на 
12,8 тыс. га (23,7%). Мы с вами 
достигли высоких результатов 
по урожайности: в 2022 году в 
среднем по Кузбассу было собра-
но зерна с одного гектара зерно-
вых культур 29,4 ц, масличных 
культур – 20,4 ц. Однако нынеш-
няя ситуация на рынке требу-
ет от нас получать высококаче-
ственную продукцию, от этого 
напрямую зависит цена реали-
зации».

Министр отметил, что есть 
ряд факторов, которые влияют 
на качество, и один из них – ис-
пользование районированных 
сортов и гибридов сельскохо-
зяйственных культур.

«Применяя их при выращива-
нии, вы гарантированно получае-

те продукцию растениеводства 
высокого качества, продоволь-
ственное зерно, маслосемена 
и семенной материал, соответ-
ствующий требованиям ГОСТа», 

– акцентировал внимание со-
бравшихся Андрей Владимиро-
вич. 

то ы земля 
ыла лаго арной

Ещё один фактор повыше-
ния качества – это применение 
удобрений. Научно обоснован-
ная норма внесения удобрений 
на 1 га посева составляет 45 кг 
в действующем веществе. «Мы 
планомерно движемся к дости-
жению данного уровня внесения, 

– прокомментировал Андрей 
Ариткулов. – Если в 2021 году 
было внесено на 1 гектар посев-
ной площади 24,3 кг в д. в., то в 
прошлом году уже 37,5 кг в д. в., в 
этом году планируется – 41,3 кг 
в д. в.». В то же время у нас на-
блюдается дисбаланс в приме-
нении минеральных удобрений, 
решение этого вопроса сейчас 
прорабатывается. 

Успех страды зависит и от тех-
ники. За последние три года парк 
самоходной энергонасыщенной 
сельскохозяйственной техни-
ки обновился почти на полмил-
лиона единиц. Однако приобре-
тение техники и оборудования 
со второй половины 2022 года 
значительно снизилось. Это 
связано с резким увеличени-
ем почти в два раза стоимости 
сельхозтехники. Так, за первый 
квартал 2023 года приобретено 
14 тракторов различного тяго-
вого класса, 11 зерноуборочных 
комбайнов, 34 единицы почво-
обрабатывающей техники, что 
на 33, 47 и 6% соответственно 
меньше аналогичного периода 
2022-го.

Увеличение стоимости тех-
ники связано с санкциями, на-
ложенными на Российскую Фе-
дерацию недружественными 
странами, которые повлекли 
за собой изменения логистики, 
смену поставщиков комплекту-

ющих на конвейер заводов сель-
хозмашиностроения.

«Однако для приобретения 
новой техники существуют го-
сударственные меры поддержки, 
одна из них – лизинг на льгот-
ных условиях, который ежегод-
но предлагает для сельхозпред-
приятий АО «Росагролизинг», 

– сообщил Андрей Ариткулов. – 
Этот год не стал исключением. С 
3 апреля 2023 года АО «Росагро-
лизинг» объявил о начале новой 
льготной акции «Агросезон без 
платежей». В акции участвуют 
все производители и поставщики 
сельскохозяйственной техники».

Также министр рассказал 
участникам конференции, что 
в рамках акции предусмотрено 
предоставление в 2023-м услуг 
по финансовой аренде (лизингу) 
с максимальным сроком лизин-
га до 7 лет, авансовым платежом 
от 0% и отсрочкой по оплате 
основного долга до 1 сентября 
2024 года. Срок окончания ак-
ции – 30 июня текущего года.

воевременная 
по ер ка

В 2023-м на государствен-
ную поддержку отрасли пред-
усмотрено из федерального и 
областного бюджетов 1 мил-
лиард 138 миллионов рублей. 
На сегодняшний день доведено 
371,2 млн рублей. 

До 19 апреля объявлен отбор 
на получение субсидий в рамках 
программы «Стимулирование 
увеличения производства кар-
тофеля и овощей». Средства бу-
дут предоставлены на погектар-
ную поддержку (11 млн руб.) и 
производство картофеля и ово-
щей (48 млн руб.). 

Объём субсидирования 
льготных краткосрочных кре-
дитов для АПК Кузбасса на 
2023 год утверждён 176,6 мил-
лиона рублей, что позволит при-
влечь более 3,5 млрд рублей 
кредитных средств. Льготная 
ставка сохранится на уровне не 
более 5%.

Алла е рова.

л  родовол ственной 
независимости 

рарии збасса обс дили тактик  редсто ей осевной 
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збасс од над ной 
за итой  стра

 Алексе  алива ко  директор депар-
та ента продаж в С  группы ко па-
ни  Астра .

дин из лидеров 
отечественной И индустрии 
усиливает деятельность 
по импортозамещению 
информационных технологий 
в Кемеровской области.

емного о  «Астра»
Группа компаний «Астра» – отечествен-

ный производитель системного и инфра-
структурного ПО, способный составить до-
стойную конкуренцию продуктам гигантов 
иностранного производства. Разработчик 
предоставляет легко интегрируемые и со-
вместимые друг с другом решения, которые 
могут закрыть все основные инфраструк-
турные задачи организаций.

«Астра» объединяет ряд российских 
компаний-разработчиков. В портфель вен-
дора входят ОС Astra Linux, виртуализа-
ция «Брест», VDI Termidesk, резервное 
копирование RuBackup, решение для ад-
министрирования ALD Pro, СУБД и плат-
форма управления Tantor, мобильное рабо-
чее место WorksPad, корпоративная почта 
RuPost, платформы для управления физи-
ческими, виртуальными инфраструктура-
ми и биллинга: DCImanager, VMmanager и 
BILLmanager. На базе этих решений можно 
эффективно пересобрать инфраструктуру, 
обеспечить независимость и безопасность 
всех критически важных сервисов орга-
низации. Разработка флагманского про-
дукта компании, ОС Astra Linux, ведётся с 
2008 года.

ГК «Астра» активно реализовывает про-
грамму по импортозамещению, её продук-
ты используются на объектах критической 
информационной инфраструктуры и про-
мышленных предприятиях, в госкорпо-
рациях, органах исполнительной власти, 
медицинских, образовательных и других 
государственных и частных организациях.

Вендор тщательно работает над со-
вместимостью своего софта с продукта-
ми других ИT-производителей, за счёт чего 
сформирована собственная обширная эко-
система.

мпортозаме ение 
от кл чевого отечественного 
разра отчика

О перспективах российского ИТ-рынка 
в регионах, специфике импортозамещения 
и важных вопросах цифровой трансформа-
ции, которые требуют решения в самое бли-
жайшее время в Кузбассе, мы поговорили с 
Алексеем Наливайко, директором депар-
тамента продаж в СФО группы компаний 
«Астра».

– Алексей, насколько безопасно пере-
ходить на отечественные операцион-
ные системы и ПО в целом? 

– Одно из ключевых преимуществ ОС 
Astra Linux – это наличие встроенных 
средств защиты информации (СЗИ). Наша 
операционка на системном уровне дей-
ствительно обеспечивает безопасную рабо-
ту ИT-инфраструктуры любого масштаба 
и бесперебойную обработку информации 
различной степени конфиденциальности.

Операционная система Astra Linux на 
данный момент является самой защищён-
ной в России. Она соответствует всем тре-
бованиям по информационной безопасно-
сти и успешно прошла комплекс испытаний 
всех регуляторов рынка, в том числе в си-
стеме сертификации СЗИ ФСТЭК России 
по первому, высочайшему, уровню доверия. 
ОС Astra Linux имеет набор сертификатов 

ФСТЭК России, ФСБ России и Министер-
ства обороны России. А используемые в ней 
СЗИ являются уникальной разработкой на-
учного департамента ГК «Астра», во главе 
которого стоит доктор технических наук, 
профессор криптографии РАН России Пётр 
Девянин. Эти механизмы признаны очень 
эффективными в том числе западными спе-
циалистами. 

Переходить на отечественные продукты 
необходимо не только потому, что они каче-
ственные и составляют достойную конку-
ренцию заграничным гигантам, но и с точки 
зрения стабильности работы, надёжности и 
уверенности в том, что в какой-то момент 
вендор не оставит пользователей, практиче-
ски отрезав доступ и к продуктам, и к серви-
сам. Вспомните прошлый год, когда в один 
момент крупные иностранные игроки ушли 
с российского рынка, фактически бросив 
своих клиентов. И даже если они вернутся, 
никто не может гарантировать, что подоб-
ная ситуация не повторится. В этом плане 
отечественные решения более надёжные, 
они в полной мере обеспечивают безопас-
ность и технологический суверенитет. 

– Будет ли привыкание к новому ком-
фортным, а переход на отечественные 
решения простым и быстрым?

– Вообще, привыкание ко всему новому – 
это в большинстве случаев очень непростой 
психологически процесс. При переходе даже 
на самое хорошее первоначально может воз-
никать дискомфорт, потому что всё не со-
всем так, как было раньше. Ведь даже смена 
телефона с iOS на телефон с Android даётся 
человеку нелегко. Но история, когда в ком-
пании перешли на какую-то систему, а мало 
кто это заметил, уже довольно привычная, 
потому что визуально ту же ОС Astra Linux 
можно настроить так же, как было и с ино-
странной ОС, а по функциям она аналогич-
но выполняет всё необходимое в полном 
объёме. С большими производственными 
системами чуть сложнее, здесь требуется 
индивидуальный подход и грамотный план 
миграций. И процесс может быть не таким 
быстрым, как хотелось бы. Сейчас полная 
замена ИT-инфраструктуры компании за-
нимает в среднем от полугода и года до не-
скольких лет в зависимости от масштаба и 
сложности. Мы делаем всё возможное, что-
бы сократить эти сроки.

– Ваша компания большое внима-
ние и значение придаёт выстраиванию 
экосистемы продуктов вокруг ОС Astra 
Linux, работе над совместимостью ре-
шений. Почему это важно для пользова-
телей?

– Мы прекрасно понимаем, что «голая» 
операционная система или другой софт за-
казчику не дают ничего, важно, чтобы был 

целый стек, экосистема совместимых реше-
ний, которые бы обеспечивали импортоза-
мещение в организациях различного мас-
штаба. Поэтому мы запустили программу 
сертификации производителей оборудо-
вания и ПО Ready for Astra Linux. В рамках 
этой программы компания передаёт экзем-
пляр ОС компании-разработчику ПО или 
ПТК для тестирования продукции на пред-
мет совместимости, на всех этапах специа-
листы ГК «Астра» консультируют и помо-
гают партнёру, а после адаптации продукта 
разработчики ПО отдают изделие на тести-
рование обратно. Если все испытания прош-
ли успешно, то подписывается протокол 
совместимости. В случае неполадок специа-
листами компании-разработчика ОС пре-
доставляются рекомендации по их устране-
нию. В результате выдаётся двусторонний 
сертификат, в котором указано, где, кем, ког-
да и как тестировалась продукция. 

В нынешних реалиях многие заказчи-
ки переводят свои инфраструктуры на ОС 
Astra Linux. 

Программу Ready for Astra Linux мы за-
пустили ещё в 2017 году, тратим на неё 
большие ресурсы, зато сейчас у ОС Astra 
Linux одна из самых широких экосистем 
совместимого ПО и оборудования – более 
2000 партнёрских решений.

ель  стать вен ором  
в России!

– Почему компании в Кузбассе выби-
рают вас?

– По результатам 2022 года Astra Linux за-
нимает большую долю рынка российских 
операционных систем. Сейчас в российские 
организации уже поставлено более 2,5 мил-
лиона лицензий на нашу ОС, более 14 тысяч 
заказчиков из разных сфер экономики, об-
разования, здравоохранения и государствен-
ного управления. ГК «Астра» стремится 
стать передовым национальным вендором. 
И на текущем этапе, можно сказать, как ми-
нимум по ОС эта цель выполнена. Компания 
создала широчайшую на российском рынке 
экосистему, включающую в себя несколько 
тысяч программных и аппаратных решений 

– как собственных, так и партнёрских. 
Мы предлагаем своим клиентам целый 

набор ПО, в котором все элементы стопро-
центно совместимы. В этом основная цен-
ность группы компаний для заказчиков. По-
этому они и выбирают нас.

В стратегических планах ГК «Астры» 
стоит задача ещё больше расширить свой 
программный стек и увеличить число ре-
шений как за счёт инвестиций в собствен-
ную разработку, так и за счёт приобретения 
сформировавшихся команд с наработками 
по отдельным проектам и направлениям. 
Реализация таких планов позволяет ком-
пании создать надёжную, защищённую и 
автоматизированную среду для всех типов 
прикладных нагрузок.

Кроме того, наша компания предостав-
ляет такую техническую поддержку, кото-
рой на рынке сейчас больше нет ни у кого. Её 
филиалы находятся в разных частях страны 
и работают 24/7. Это гарантирует высокую 
скорость реакции на инциденты. Важно от-
метить, что вся техподдержка оказывает-
ся силами наших же специалистов, так как 
мы считаем её ключевым и решающим фак-
тором при взаимодействии с заказчиками в 
рамках проектов внедрения. 

– А что с кадрами? 
– В целом на рынке ИТ проблема с кадра-

ми, конечно, существует. И для нашей ком-
пании сейчас вопрос подбора квалифици-
рованных ИТ-специалистов очень актуален, 
особенно теперь, когда мы активно расши-

ряем штат. За последние несколько лет ГК 
«Астра» выросла с 250-300 до 1,3 тыс. че-
ловек. Сейчас мы набираем людей по всей 
стране. В том числе и в Сибири, пока что 
для удалённой работы, но в планах открыть 
большее количество офисов. 

Проблема кадров сохраняется и у за-
казчиков. Но мы помогаем с решением 
этого вопроса, т. к. самим компаниям, где 
ИT – это одно из направлений по обеспе-
чению функционирования, с их подго-
товкой сложно. А в «Астре» есть большой 
департамент образования. Наши экспер-
ты разработали линейку из 20 курсов 
для обучения сотрудников любого про-
филя, исходя из задач бизнеса заказчика. 
Мы регулярно проводим мероприятия по 
повышению информированности клиен-
тов, по всей стране открыты авторизован-
ные учебные центры. Образование являет-
ся приоритетом для ГК «Астра», поэтому 
такие центры в Сибири открыты в Барнауле 
на базе Алтайского государственного уни-
верситета, в Иркутске, три в Новосибирске. 
В каждом крупном городе СФО, в том числе 
в Кемеровской области, либо уже есть учеб-
ный центр, либо его планируется открыть.

 «Астра» преуспела 
и в уз ассе!

У компании на текущем этапе сформиро-
вались грандиозные планы на наш регион.

Пока что можно рассказать, что уже сде-
лала ГК «Астра» в Кузбассе. Силами Мини-
стерства цифрового развития и Центра ин-
формационных технологий региона за год 
была проделана колоссальная работа: пе-
реведён на программный комплекс средств 
виртуализации «Брест» первый кластер 
серверов Центра обработки информации 

– это лишь первый этап, но он же и ключе-
вой, в дальнейшем планируется перевести 
весь ЦОД. Специалисты также смогли ав-
томатизировать миграцию виртуальных 
машин – минимальными усилиями те-
перь обеспечивается переход с зарубеж-
ного решения на отечественное. Высокая 
надёжность, безопасность, отказоустой-
чивость позволяют аттестовать систему 
виртуализации по требованию любых 
регуляторов.

При этом продолжается крупный про-
ект по трансформации всего региона. Зада-
ча – централизовать управление рабочими 
местами, упростить их администрирование, 
в том числе автоматизированных рабочих 
мест, набраться опыта для экстраполяции 
решения в инфраструктуру всех госучреж-
дений Кузбасса.

Правительство региона также уже заку-
пило крупную партию ОС Astra Linux для 
оснащения нескольких тысяч рабочих мест. 
Что важно: закупка происходит на уровне 
министерства, а дальше лицензия переда-
ётся подведомственным организациям. Всё 
это в значительной мере способствует циф-
ровизации Кузбасса и значительно ускоряет 
процесс перехода на отечественное ПО.

– Кемеровская область под очень надёж-
ной защитой, – отметил Алексей Наливай-
ко.

20 апреля в Кемерове пройдёт конферен-
ция ГК «Астра», на которой представители 
разработчиков расскажут о продуктах ком-
пании для действующих и потенциальных 
клиентов. На мероприятии можно будет бо-
лее детально познакомиться с экосистемой 
группы компаний и задать вопросы специа-
листам по тонкостям импортозамещения в 
ИТ. Заинтересованные в участии компании 
могут связаться, написав или позвонив по 
контактам на сайте ГК «Астра».

Анна Васил ева.
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Проект « емляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

рел   мес  ва н х дел

// новости советов ветеранов

// курс

// проект

ам дар т 
радост  об ени  

В Кузбассе стартовал месячник 
наведения чистоты. традно, что 
ветераны, несмотря на пенсион-
ный статус, не остались в стороне и, 
более того, принимают в нём самое 
активное участие.

Среди ветеранов проходит настоящий конкурс 
фоторепортажей на тему участия во всекузбас-
ском апрельском субботнике. Они присылают в 
областной штаб ветеранской организации сним-
ки, которые делали во время уборки общественных 
пространств и выкладывали в чатах и социаль-
ных сетях. Радует, что ветераны внесли значимый 
вклад в уборку территорий региона после зимы.

В эти дни в Кузбассе проходит Второй Междуна-

родный фестиваль Юрия Гагарина. Наш край име-
ет особую причастность к освоению космоса благо-
даря его покорителям дважды Героям Советского 
Союза А.А. Леонову и Б.В. Волынову. Имена на-
ших легендарных земляков присвоены двум куз-
басским аэропортам. Героям космоса на их малой 
родине установлены бюсты. Те кузбассовцы, кому 
ещё и лично удалось пообщаться с Алексеем Архи-
повичем и Борисом Валентиновичем, делятся сво-
ими воспоминаниями от встреч с ними. И ещё одна 
новость о причастности кузбассовца к космосу: 
к полёту готовится уроженец Мысков Александр 
Гребёнкин. 

Впереди вторая половина апреля. И она обеща-
ет быть столь же насыщенной делами и событиями.

. . еворо ова, 
редседа ел  Кемеровс о  регионал но  

органи а ии ве еранов.

В Новокузнецке реализуется 
пилотный проект Пенсион-
ного фонда России по соз-
данию Центра общения для 

людей старшего поколения.
Торжественное открытие перво-

го в Кузбассе такого центра обще-
ния состоялось в клиентской служ-
бе ведомства ещё в конце 2022 года. 
Собравшихся тогда тепло привет-
ствовали заместитель руководителя 
регионального ОПФР Тарас Вален-
тинович Башкиров и руководитель 
отделения по Новокузнецку Светла-
на Юрьевна Будник.

С момента открытия здесь про-
шло много интересных встреч. Этот 
центр стал новой формой взаимо-
действия между Социальным фон-
дом и людьми пенсионного возраста. 
Здесь организован досуг для пенсио-
неров.

Встречи проходят два раза в ме-
сяц в уютном зале за круглым сто-
лом. Здесь пенсионеров знакомят с 
изменениями в пенсионном законо-
дательстве. 

Весело прошли новогодние поси-
делки. В январе 2023 года священник 
Новокузнецкой епархии рассказал 
об истории и традициях Рождества в 
России и подарил всем присутствую-
щим томики Библии. Также прошёл 
мастер-класс по изготовлению сим-
вола нового года – кролика. 

В феврале встреча была посвяще-
на истории создания Дмитрием Шо-
стаковичем «Ленинградской симфо-
нии» в тяжелейшие дни фашистской 
блокады города на Неве.

Очень полезной получилась лек-
ция практикующего врача Софьи Кун-
гуровой по животрепещущей теме 
«Новые методы лечения гипертонии», 
много полезного пожилые люди вы-
несли из общения с психологом Свет-
ланой Гайдук, которая рассказала о 
стрессе и стрессоустойчивости.

Лёгкими и поэтичными стали 
цветаевские чтения «Если душа ро-
дилась крылатой». Необходимой и 
своевременной была встреча с экс-
пертами по безопасности: банков-
ской и телефонной. Пожилым лю-
дям рассказали, как не попасться 
на уловки мошенников. Садоводче-
ские настроения и проблемы обсу-
дили с учёным-агрономом Анатоли-
ем Степновым. 

В планах православные посидел-
ки к Пасхе, мероприятие в поддерж-
ку СВО «За наших!», встреча на тему 
«Соловьиное чудо России М.В. Иса-
ковского», исторический экскурс в 
дореволюционную историю Ново-
кузнецкого драматического театра, 
а также виртуальная экскурсия по 
достопримечательностям Новокуз-
нецка и ещё многое другое. 

Хочется отметить особое друже-
любие и гостеприимство сотрудни-
ков Социального фонда к участни-
кам встреч, которым пожилые люди 
очень благодарны. Ведь они с удо-
вольствием общаются, делятся но-
востями, вовлекаются в обществен-
ную и культурную жизнь города.

а на олу евс а ,
ресс ен р сове а ве еранов 

г. ово у не а.

КУЛЬТУРА

оровой коллектив вете-
ранов г. синники « щё не 
вечер» отметил летний 
юбилей.

Он был образован в 1997 году по 
инициативе известных в Осинниках 
педагогов – Вадима Александровича 
Шерсткова, бывшего тогда председате-
ля первичной организации ветеранов 
работников образования, и его жены 
Елизаветы Фёдоровны. Вначале это 
был клуб по интересам «Встреча», его 
участники собирались, делились ново-
стями, рецептами, а потом пели попу-
лярные современные и народные пес-
ни.

«Постепенно мы стали больше петь, 
и наш клуб перерос в хор русской на-
родной песни, которому дали назва-
ние «Ещё не вечер». Первое время в на-
шем коллективе были только педагоги, 
затем стали приходить на репетиции 
медицинские работники и женщины 
других профессий. Сейчас в хоре две-
надцать человек», – рассказывает ста-
роста коллектива Лидия Фёдоровна 
Зуевская.

С момента образования коллектива 
музыкальным руководителем и акком-
паниатором является Анатолий Рома-
нович Матющенко – бывший препо-
даватель детской музыкальной школы 
№ 20.

Праздничный концерт, посвящён-
ный юбилейной дате хора «Ещё не ве-
чер», состоялся в ДК «Октябрь». От 
имени главы города И.В. Романова ви-
новников торжества поздравила его 
заместитель по социальным вопросам 
Е.В. Миллер. Она вручила почётные 
грамоты, благодарственные письма. 
Также поздравили с днём рождения са-
мую старшую участницу хора Зою Гри-
горьевну Позднякову, накануне ей ис-
полнился 91 год. 

От имени городского совета ветера-
нов выступила бывший председатель 
Н.М. Карнаухова, которая от души по-
здравила родной коллектив с юбиле-
ем.

В свою очередь, от имени хора 
Л.Ф. Зуевская выразила глубокую при-
знательность за внимание и поддерж-
ку администрации города, зрителям и 
друзьям.

В этот день в заполненном до отка-

за зале ДК «Октябрь» звучали душев-
ные русские народные песни в испол-
нении коллектива «Ещё не вечер». А 
наградой за вокальное искусство были 
искренние и продолжительные апло-
дисменты.

В.А. е ру ен о, 
ресс ен р сове а ве еранов 

г. синни и.

ТУРИЗМ

Ветераны села Кузедеево 
побывали с туристической 
поездкой в одном из фер-
мерских хозяйств.

Совет ветеранов села Кузедее-
во Новокузнецкого муниципально-
го округа отличается своей актив-
ностью в организации поездок по 
разным маршрутам, но особенно по-
знавательной была поездка в село 
Плотниково Промышленновского 
района в хозяйство Лобановых. Нам 
было интересно посмотреть, как се-
мья из трёх человек – отец, мать и 
дочь – содержит сложное современ-
ное производство, а это пивоварня, 
сыроварня, скотный двор – 60 лоша-
дей, 130 коров, 180 коз.

Наше знакомство началось с пиво-
варни. Мы прошли по технологическо-
му циклу производства напитка. За-
кончилась экскурсия дегустацией.

Далее наш путь лежал в посёлок 
Первомайский, где находятся скотные 
дворы и сыроварня. Мы с удоволь-
ствием знакомились с красавцами 
скакунами и степенными мамашами с 
жеребятами, ласковыми козочками, а 
козляток нам разрешили покормить, 
детям особенно понравились голуби, 
кролики, птицы с красивым опере-
ньем, страус и пони. И вот долгождан-
ная сыроварня и дегустация. Привет-
ливая хозяюшка Галина Михайловна 
давала характеристику каждому сор-
ту. Мы своими глазами увидели про-
цесс варки сыра, стеллажи с сырными 
головками, которые зрели от месяца 
до года.

Уезжали мы счастливыми, потому 
что узнали и попробовали много ново-
го из того, что делается у нас в Кузбассе. 

А. Васина, 
редседа ел  сове а ве еранов 

ос. и олаев а 
ово у не ого о руга.
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// это интересно

се да акт ал н й ехов

 Сцена из спектакля. ото Алины Скрябино .

Постановка создана главным 
режиссёром театра Ириной Ла-
тынниковой по мотивам расска-
зов великого классика. Погруже-
ние «в Чехова» было настолько 
глубоким, что актёры буквально 
открывали его для себя заново.

мелее  е ё смелее!
Дмитрий Ионович Старцев 

– молодой, образованный зем-
ский врач, полный планов, на-
дежд, энергии и желания ра-
ботать. Он выбрал профессию 
доктора, чтобы развиваться и 
помогать людям. Однажды, по-
сетив самый «талантливый» дом 
в городе, он заводит знакомство 
с семьёй Туркиных: Иваном Пе-
тровичем, его супругой Верой 
Иосифовной и дочерью Екатери-
ной Ивановной, которую в семье 
ласково называют Котик. В эту 
прелестную девушку и влюбля-
ется Старцев… Развитие героя, 
которое наблюдается в течение 
всего рассказа, условно можно 
разделить на три этапа: Старцев 
до любви к Екатерине Ивановне 
(Котику); Старцев, влюблённый 
в Котика; Старцев после любви к 
Екатерине Ивановне.

Это история о человеке, жаж-
дущем любви, счастья, деятель-
ности. Он попадает в нелепые, 
смешные и трагические ситуа-
ции. Абсурдные, грустные, дело-
витые, отчаянные эпизоды пе-
реплетаются, наскакивают друг 
на друга, обнаруживая глубин-
ную, полную драматизма жизнь 
героя. Основой для постановки 
послужил рассказ «Ионыч», но 
лишь основой…

К слову, Чехова в театре ста-
вят не впервые. В репертуаре был 
спектакль по повести «Дуэль». 

– В нём интересные моменты, 
но думаю, что мы были недоста-
точно смелы и самостоятельны 
в постановочном мышлении, ра-
ботали осторожно, иллюстра-
тивно, – поделилась своими 
мыслями главный режиссёр те-
атра Ирина Латынникова. – Ко-
нечно, если ты пытаешься пе-
ресказывать, иллюстрировать 
написанное, всегда проигры-
ваешь. Когда переводишь язык 
прозы в сценический вариант, 
надо искать самодостаточный 
сценический язык, выражаю-
щий автора, но самостоятель-
ный, сочинённый театром.

Разговор о ва ном 
– Ирина Николаевна, поче-

му вновь взялись за Антона 
Павловича?

– Конечно, в репертуаре теа-
тра классика должна занимать 
особое место. Не музейная, скуч-
ная, а живая, о нас сегодняшних. 
С живым, пульсирующим содер-
жанием. И это содержание не так 
просто создать. Существует та-
кое выражение – осовременить 
классическое произведение. Я 
его не люблю, так как оно пред-

полагает весьма поверхностную 
работу. О Чехове мы всегда дума-
ли. Но обращаться к его драма-
тургии мне казалось поступком 
неправильным – столько инте-
ресных, ошеломляющих спекта-
клей уже поставлены. Хочешь не 
хочешь, но ты будешь по инер-
ции повторять и догонять то, что 
уже хорошо сделано. Вот и при-
шло решение – обратиться к про-
зе, взять небольшое, хорошо из-
вестное произведение и дать 
ему сценическую жизнь. Два са-
мых известных рассказа А.П. Че-
хова, наверное, «Каштанка» и 
«Ионыч». Они в школьной про-
грамме по литературе. Так исто-
рия доктора Старцева стала пред-
метом наших размышлений.

– Как проходили репети-
ции, долго ли вообще рождал-
ся спектакль?

– Закончились новогодние 
праздники, мы начали работать. 
Не было распределения ролей. 
Актёры долго не знали, кто будет 
работать в спектакле. Каждый 
раз вызывались разные люди, с 
которыми читали рассказ и го-
ворили о том, что в нём вызыва-
ет отклик, что в нём происходит. 
В работе над спектаклем необхо-
дим такой сговор, когда как бы 
закладывается фундамент буду-
щего спектакля. А потом нача-
лось самое сложное и интересное. 
Конечно, у тебя есть ощущение, 
каким будет спектакль. Но ведь 
его надо конкретизировать, ви-
зуализировать. Это происходит 
не сразу. Работаешь как слепой. 
Ничего не видишь, только ощу-
щаешь. Конечно, читали Чехо-
ва, читали статьи и книги о нём, 
слушали лекции, смотрели раз-
личные документальные филь-
мы… Искали главное – о чём бу-
дем строить спектакль. Боюсь 
говорить умными словами, фи-
лологи делают это лучше. Обы-
денность, повседневная жизнь... 
Как она может разрушить, сло-
мать любого человека. Что такое 
обыденность в нашем сегодняш-
нем понимании, что есть настоя-
щее и что есть искусственное, что 
есть «офутляривание» живого, 
умного человека... Как происхо-
дит умирание всего лучшего, что 
есть в тебе, как происходит при-
выкание к пошлости и глупости...

После премьеры мы говори-
ли о том, что происходил насто-
ящий творческий процесс. Каж-
дый искал материал для своей 
роли. Искал текст из других рас-
сказов Чехова.

– Получается, вы сочиняли 
спектакль все вместе?

– Всё так. Фёдор Шишмарев 
предложил спеть. Говорю: ищи 
песню. Принёс. Послушали – хо-
рошо, тем более поёт замеча-
тельно. Лизе Епифановой гово-
рю: прочитай рассказ «Враги» и 
коротко перескажи. Поняли: ну-
жен особый грим. Хорошо, что в 
городе живёт художник по гри-
му Анна Трушникова. Человек 
незнакомый, но быстро стала 
нашей. Спасибо ей огромное за 
включённость, за увлечённость 
и честность в работе. Всем хочу 
сказать спасибо за то, что никто 
не сидел и не ждал, что приду-
мает режиссёр. Искали вместе. 
Сочиняли, переделывали, что-
бы было острее, выразительнее, 
ярче. Очень рада, что состоялся 
дебют молодой актрисы Ангели-
ны Гордеевой, что у Владимира 
Олейникова, актёра думающего, 
читающего, есть такая хорошая 
работа. Рада за Светлану Лопину, 
Веронику Ладутько, Андрея По-
лещикова, Нину Степанову, Ели-
завету Епифанову, Игоря Аваева, 
Фёдора Шишмарева, Фёдора Бо-
дянского, Павла Жуковского, за 
то, что сложился настоящий ак-
тёрский ансамбль.

Главное, что премьерный по-
каз – это определённый этап 
работы, за которым следует 
другой. Спектакль будет дораба-
тываться, уточняться, меняться. 
Будем жить, работать, думать.

МНЕНИЯ
Владимир Олейников (док-

тор Старцев): «Репетиционный 
процесс, как всегда, был непро-
стой. Легко не было, не должно 
быть и не будет. Процесс поста-
новки спектакля всегда выматы-
вающий, энергозатратный. Пре-
мьера, конечно, состоялась, но 
работа не закончилась. Процесс, 
как мне кажется, должен быть 
постоянным, подробным. У нас в 
театре артисты анализирующие, 
думающие, живые, это очень 
важно в процессе постановки и 
в дальнейшей жизни спектакля. 
И Ирина Николаевна находится 
в постоянном поиске, приносит 
на репетиции новые подробно-
сти, уточнения, открытия. Поэ-
тому спектакль будет меняться, 
развиваться. Спектакль, пока-
занный на живого зрителя, даёт 
понять, что где-то нужно под-
успокоиться, в каких-то момен-
тах распределиться, работать 
тоньше, точнее.

Чехова, конечно, я читал, 
помнил его ключевые произве-
дения, но, как оказалось, знал 
его как автора и как выдающе-
гося писателя, человека, к со-
жалению, весьма поверхностно. 
Книга Д. Рейфилда «Жизнь Ан-

тона Чехова» открыла множе-
ство невероятных деталей. Как 
Антон Павлович писал произ-
ведения, при каких обстоятель-
ствах, что с ним происходило, 
чем он жил, кто его окружал, для 
чего и для кого он жил и писал. 
Какие потрясения происходи-
ли в жизни автора и как это от-
ражалось в его творчестве. Это 
удивительная книга. Не просто 
сухая биография, а настоящее 
исследование жизни и творче-
ства. В общем, так меня это за-
интересовало, что я взахлёб на-
чал читать Чехова, всего и много 
(от маленьких юмористических 
рассказов до ключевых повестей 
и пьес). Чехов мне безумно инте-
ресен. И говорить можно беско-
нечно о нём, тем более сейчас».

Светлана Лопина (мадам 
Завловская): «Изначально, 
собственно, меня в спектакле и 
не должно было быть. Есть ге-
рои, прописанные в рассказе, но 
этот чеховский мир нужно как-
то населять. Мы стали «часты-
ми» гостями в доме Туркиных. 
Как-то в процессе репетиций 
стало понятно, что я не просто 
безликий гость, а мадам Завлов-
ская, репетитор Котика. Так как 
я персонаж крайне второсте-
пенный, то и ответственности 
чувствовала меньше, а значит, 
можно было позволить себе «ку-
ролесить» во время репетиций. 
Иногда роли даются тяжело и 
оттого дороги, а иногда весело – 
и оттого ещё радостней процесс 
(это как раз про эту роль).

Костюм, его цвет и фасон по-
могли мне найти образ и пласти-
ческий рисунок, а грим, который 
нам разрабатывала Анна Труш-
никова, закрепил его.

Это всё придало стервозность 
в характере, мало свойственную 
мне, льстивость персонажа. Это 
редкость, на самом деле, в моём 
опыте на сцене – чаще всего мои 
герои переживают, а не явля-
ются карикатурой, оттого и ин-
тересно. И ещё я уверена, что 
спектакль будет и дальше раз-
виваться. Я вижу в наших ро-
лях (жителей города С), да и во 
всех других зоны для актёрской 
игры и для импровизации. Мне 
кажется, этот спектакль может 
стать новым вектором в направ-
лении театра. Послевкусие, ощу-
щения очень тёплые, и хочется 
сыграть ещё и ещё – а это хоро-
ший знак».

В Кемеровском театре для детей и молодёжи прошли премьерные 
показы спектакля « октор Старцев». акого ехова вы ещё 
не видели  Смело, модерново, модно, но при том очень 
по настоящему, тонко, пронзительно. 

Анна Трушникова, художник по 
гриму  «Тем образам, которые 
зритель увидел на сцене, пред-
шествовал достаточно долгий 
процесс поиска и проб. Но это 
всегда самое увлекательное  
Почему такие яркие кислотные 
краски на лице  Передо мной 
стояла задача – создать «яр-
кую массу», коими являлось 
семейство Туркиных и их ближ-
ний круг, а не создать яркие 
индивидуальности, поскольку 
ими они не были, а лишь ка-
зались. Поэтому грим выбран 
красочный, кричащий, экзаль-
тированный, но однотипный. 
Туркины и их приятели – этакая 
псевдобогема, псевдоинтел-
лектуалы, по сути, клоуны, ко-
торые прожигают свою жизнь 
в вечной хохме и желании 
казаться умнее, тоньше, инте-
реснее
А по-настоящему живые, чув-
ствующие, способные на эмпа-
тию и искренность люди изо-
бражены без какого-либо гри-
ма, с голым чистым лицом.
Передавать разные миры по-
средством художественного 
грима – это совсем не новый 
приём в театральном простран-
стве, но для кемеровского те-
атра для детей и молодёжи он 
оказался чем-то необычным и 
новым  Артисты, как дети, ра-
довались своим перевоплоще-
ниям. По их словам, им очень 
помог грим в работе над ролью, 
помог больше понять своего 
персонажа, кто он такой, чем 
живёт.

то моё первое сотрудниче-
ство с молодёжным театром, и 
я очень волновалась. Но стол-
кнулась только с поддержкой и 
принятием, артисты и режиссёр 
Ирина Николаевна подхваты-
вали любые мои предложения, 
были готовы пробовать, искать 
образы вместе. И всегда нахо-
дили время для репетиций гри-
ма – что безумно приятно, тогда 
как часто о гриме вовсе забыва-
ют, когда времени до премьеры 
остаётся в обрез. Часто актёры 
предлагали свои идеи, и мы с 
радостью их пробовали, что-то 
закрепляли. У нас царила весё-
лая атмосфера, было много яр-
ких красок, что тоже создавало 
настроение  Я шла на работу 
как на праздник »

асла далас  ос анов о  
Анна имо у .
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олосу одго овила  Анна имо у .

// полезное чтение

 ото Макси а едичкина.

Уже сегодня, 13 апреля, в 11.00 нач-
нётся концерт «В органном царстве» с 
участием Елены Шевченко (орган), Вик-
тора Ушакова (орган, клавесин) и соли-
стов филармонии. Ещё один органный 
концерт состоится в 13.00, где слуша-
тели познакомятся с шедеврами музы-
ки Англии, Германии, Австрии, Италии, 
Чехии, России. 14 апреля в 10.30 и 12.30 
«Классику – детям» представит Камер-
ный оркестр филармонии. Будут звучать 
произведения Баха, Моцарта, Андер-
сона, Дашкевича, Дженкинса и других 
композиторов. В 15.00 Новосибирский 
юношеский симфонический оркестр ис-
полнит произведения великих русских 
и западноевропейских композиторов. 
Концерт пройдёт в рамках проекта фон-
да «Юные дарования Сибири» при под-
держке Президентского фонда культур-
ных инициатив.

15 апреля в 12.30 артисты Губерна-
торского камерного хора исполнят песни 
из советских мультфильмов, созданные 
композиторами Г. Гладковым, В. Шаин-
ским, Е. Крылатовым, Б. Савельевым, 

А. Рыбниковым, а также мелодии из со-
временных мультфильмов.

В Малом зале филармонии 17 апреля в 
10.30 и в 12.30 выступит ансамбль «Смо-
Родина» с программой «Музыкальная 
шкатулка русских мастеров». 

18 апреля в 12.00 Губернаторский те-
атр танца «Сибирский калейдоскоп» по-
ставит на большой сцене легендарную 
«Казачью сюиту». А Литературный театр 
«Слово» в 14.00 покажет спектакль «Конь 
с розовой гривой» по небольшому расска-
зу из книги Виктора Астафьева «Послед-
ний поклон».

Музыкально-публицистический кон-
церт «Так закалялась сталь» напомнит 
о трудовом подвиге кузбассовцев в годы 
Великой Отечественной войны. Дети по-
смотрят его 19 апреля в 11.00 и 13.00.

В день закрытия фестиваля, 20 апреля, 
в 11.00 ансамбль скрипачей «Созвучие» 
пригласит зрителей на музыкальную 
программу по страницам любимых мело-
дий XVIII–XX веков, рождённых в России, 
Германии, Чехии, Франции и Америке. В 
программе – произведения Брамса, Двор-

жака, Свиридова, Шостаковича, Монти, 
Гершвина и других композиторов.

Завершит фестиваль в 11.00 и в 13.00 
Губернаторский духовой оркестр концер-
том «Голос – дети». Вместе с ним будут 
звучать и лучшие детские голоса наше-
го города. Также проявят свой талант на 
большой сцене и воспитанники детской 
музыкальной школы № 15. В программе 

– песни для детей, написанные в разные 
годы отечественными композиторами и 
поэтами.

Елена Гладких, заместитель генераль-
ного директора филармонии: «В этом 
году впервые за всю историю фестиваля 

«Музыка – детям» в программу включе-
но выступление коллектива из соседне-
го региона. 14 апреля на сцену филармо-
нии выйдет Новосибирский юношеский 
симфонический оркестр имени В.Я. Ян-
ковского. А завершится мероприятие 
подведением итогов: на гала-концерте 
21 апреля будут выбраны самые актив-
ные классы и школы, которые посетили 
больше всего концертов в рамках фести-
валя и проекта абонементов «Детская му-
зыкальная академия», который проходит 
в филармонии в течение года. Все концер-
ты фестиваля доступны по Пушкинской 
карте».

та неделя в Кузбассе  космическая. 
Большой фестиваль, мастер классы, 
лекции  так много нового и интерес
ного могут узнать мальчишки и дев
чонки о космосе.  наши сегодняшние 
ксперты  воспитатели логопеди

ческой группы « мки» кемеровского 
детского сада  катерина Боль
шакова и катерина уравлёва  
подготовили интересную подборку 
книг о космосе для ребят от шести лет.

Николай Носов «Незнайка на Луне»
Коротышки приключения везде находят. А если не нахо-

дят, то сами их изобретут. На этот раз неугомонные иссле-
дователи сооружают ракету и отправляются прямиком на 
Луну. Конечно же, без Незнайки это событие не обошлось. 
Он вносит весёлую неразбериху в каждое приключение.

Артур Гиваргизов «Космонавты»
Детство – это целая Вселенная. А дети – путеше-

ственники по бескрайним галактикам. О чём мечтают 
маленькие космонавты? Мальчик Серёжа отправляет-
ся в путешествие по Солнечной системе и знакомится с 
планетами. А мама всегда волнуется, что сын надел ска-
фандр не по погоде.

Дмитрий Костюков, Зина Сурова «Космос»
Это необычная и правдивая книга. В ней собраны фо-

тографии старта космических ракет, процесс их сборки, 
тренировки астронавтов, а также настоящие снимки с 
орбиты, созданные космонавтом! Авторы сделали книгу 
познавательной и красочной, словно комикс.

Людмила Петрановская «Звёздное небо»
Как устроена Солнечная система и где в ней находим-

ся мы? Что такое затмения и как они происходят? Поче-
му уходит лето, а на смену ему идут холода? Почему Луна 
меняет очертания? Как найти на небосклоне созвездия и 
определить стороны света? И как обо всём этом узнают 
учёные?

Марта Баранова, Евгений Велтистов «Тяпа, Борь-
ка и ракета»

Прежде чем в космос отправились люди, дорогу им 
прокладывали четвероногие помощники. Их тоже тре-
нировали, обследовали, обучали и готовили к полётам. 
Двое мальчишек грезят космосом… Учёные и конструк-
торы готовятся отправить на орбиту пушистых астро-
навтов…

Александр Свирин, Михаил Ляшенко «До земли 
ещё далеко»

Эта книга помогла узнать космос не одному поколе-
нию школьников. Увлекательно, словно беседуя с чита-
телем, авторы рассказывают об астрономии: планетах, 
созвездиях, видах звёзд и небесных тел. Вы узнаете о пу-
тешествии необычного звездолёта сквозь просторы кос-
моса.

Анатолий Мошковский «Пятеро в звездолёте»
Повесть о приключениях, произошедших с компа-

нией друзей-школьников. Неугомонный Толик приду-
мал безумную идею – угнать звездолёт. И вот уже ребята 
мчатся навстречу звёздам. Оказавшись в непривычных 
условиях, они понимают, как важно быть сплочёнными 
и дружными.

Кир Булычёв «Тайна третьей планеты»
Школьница Алиса, её отец, а с ними ещё и механик 

звездолёта отправляются в космический полёт на пои-
ски необычных животных для столичного зоопарка. Но 
приключение превращается в настоящую поисковую 
операцию! Алисе и её спутникам нужно найти пропав-
ших капитанов…

Ефрем Левитан «Сказочные приключения ма-
ленького астронома»

Маленькому герою познавательной сказки о космосе 
рассказали необыкновенные учителя! Солнце, Луна, ко-
меты, далёкие звёзды, лучик света и сам повелитель вре-
мени объяснили герою всё об устройстве Вселенной и её 
секретах, которые так волнуют любознательного малы-
ша.

Генрих Сапгир «Звёздная карусель»
Звёздное небо населяют удивительные создания – 

животные мифические и обычные, рыбы, птицы, древ-
ние боги. Все они – созвездия и планеты. И о них автор 

написал волшебные стихи. А ещё – о ребятах, которые 
мечтают покорить космические просторы. Может, это и 
о тебе?..

Елена Качур «Увлекательная астрономия. Дет-
ские энциклопедии с Чевостиком»

Чевостик вместе с дядей Кузей отправляется в настоя-
щую обсерваторию! У Чевостика много вопросов. Почему 
Луна круглая, а на небе видно только краешек? Откуда у 
звёзд и планет такие названия? Зачем комете хвост и куда 
она летит? Почему год на Меркурии такой короткий?..

Юрий Нагибин «Рассказы о Гагарине»
Имя первого человека в космосе известно каждому. 

Но каким Гагарин был до этого знаменательного момен-
та? Какими были детские годы Юрия? Как появилась у 
него мечта о полётах? Какие трудности пришлось ему 
преодолеть на пути к главному старту в истории чело-
вечества?

Валерий Роньшин «Сказки про космонавтов»
Весёлые сказки о героях, мечтающих попасть в кос-

мос. И вот желания сбываются, Земля позади – впере-
ди бескрайний вакуум, новые миры, непривычные звёз-
ды… Только путешествия складываются не так, как 
мечталось. Забавные казусы и неприятности преследу-
ют астронавтов.

Светлана Дубкова «Сказки звёздного неба»
Книга расскажет о мифах, которые связаны с созвез-

диями. Увлекательный пересказ древних легенд про-
иллюстрирован не только картами звёздного неба, но и 
репродукциями картин. Созвездия, названия которых 
происходят не из мифологии, автор тоже не обошла вни-
манием.

Доминик Воллиман «Профессор Астрокот и его 
путешествие в космос» 

В путешествие по космическим просторам вас пригла-
шает профессор Астрокот. Он расскажет всё, что вы хоте-
ли узнать о космосе. Как он появился? Что такое кометы 
и почему они не похожи на астероиды? На каких ракетах 
летают астронавты? И какой станет Вселенная в будущем?

В филармонии Кузбасса стартовал большой ежегодный 
праздник музыкального, хореографического и театрально
го искусств « узыка  детям». ля юных кемеровчан всю 
неделю будут идти концерты и спектакли творческих кол
лективов учреждения, выставки и мастер классы. а тот 
раз все фестивальные программы посвящены оду настав
ника и педагога в оссии и оду детства в Кузбассе.
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// хоккей с мячом

едов е баталии 
ветеранов

// спринт-новости

 е еровская ко анда ветеранов  бронзовы  приз р че пионата оссии . 
ото Данилы А кина.

 о завер ении турнира состоялась 
цере ония награждения слева направо  
председатель е еровского клуба 
ветеранов оккея с ячо  заслуженны  
тренер  Анатоли  з аденов  
луч и  игрок турнира алери  рач в 
и президент Сибирско  едерации 
ветеранов оккея с ячо  Серге  

озовски . ото Данилы А кина.

И И Б
В пятницу, апреля, 
кемеровский «Кузбасс» 
во втором четвертьфи-
нальном матче первенства 

оссии в высшей лиге 
примет « акел» Сургут . 
Игра в губернском центре 
спорта «Кузбасс» начнёт-
ся в . .

В стартовой встрече серии до 
двух побед команда Алексея Куд-
лая уступила 8 апреля в Сургуте 

– 3:6 (2:2). В составе гостей уже в 
дебюте матча голевой почин сде-
лал Иван Скученко, под занавес 
первого тайма сравнял счёт Па-
вел Кольчурин. После перерыва 
отличился Роман Ращук. Третий 
матч, если потребуется, состоится 
в Кемерове 15 апреля.

Новокузнецкий «Сиб-
Транзит» продолжит серию 
плей-офф в Липецке, где 
сыграет с ЛКС 15 апреля и, в 
случае необходимости, 16 апре-
ля. Первый четвертьфиналь-
ный матч подопечные Игоря 
Путилова провели 8 апреля в 
Новосибирске. Основное время 
закончилось вничью 4:4, в серии 
пенальти номинальные хозяева 
уступили – 6:7.

Результаты стартовых 
встреч в остальных четвертьфи-
нальных парах: «Ямал-НУБК» 
(Новый Уренгой) – «КПРФ-2» 
(Москва) – 2:6, «Норман» (Ни-
жегородская обл.) – «ИрАэро» 
(Иркутск) – 3:4.

В Б
Сегодня в овосибирске 
начнётся второй круг 
финального турнира за 
первое шестое места 
чемпионата олодёж-
ной лиги  кемеровский 
«Кузбасс » встретится с 
дублем местного « око-
мотива».

В первом круге подшефные 
Сергея Троцкого одержали в 
Новом Уренгое три победы в 
пяти матчах (разница партий: 
10-10). Кемеровчане, как и в 
итоговой таблице регулярного 
первенства лиги, занимают чет-
вёртое место, опережая ЮКИОР 
(ХМАО-Югра) и АСК-2 (Нижний 
Новгород). Тройка лидеров – 
«Факел-2» (Новый Уренгой), 
«Динамо-Олимп» (Москва) и 
«Локомотив-СШОР».

В Новосибирске команды 
сыграют по пять матчей, за-
ключительный тур состоится 
18 апреля. Увенчает сезон Кубок 
Молодёжной лиги, который 
пройдёт в три этапа.

Б
етыре команды спор-

тивных школ Кузбасса 
готовятся к сезону но-
шеской футбольной лиги 
«Сибирь», организованной 
под гидой оссийского 
футбольного союза.

Соревнования пройдут в 
возрастных группах юношей не 
старше пятнадцати и шестнадца-
ти лет. Наш регион представляют 
«Кузбасс-СШОР-2007» (тренер 
Юрий Казаченко), «Кузбасс-
СШОР-2008» (Алексей Устинов) 
из Кемерова; «Металлург-Зап-
сиб-2007» (Константин Дак) и 
«Металлург-Запсиб-2008» (Егор 
Джанхотов) из Новокузнецка.

Соперники кузбассовцев – 
воспитанники спортивных школ 
из Барнаула (две команды), Крас-
ноярска, Новосибирска, Омска, 
Томска, Тюмени, Улан-Удэ и Читы.

Стартовые матчи второго 
сезона ЮФЛ «Сибирь» состоятся 
в понедельник, 1 мая.

Андре  ар ов.

Как сообщала наша газе-
та, в Кемерове апреля 
состоялся чемпионат 

оссии среди ветеранов, 
посвящённый памяти участ-
ника Великой течествен-
ной войны Константина 

уравлёва и заслуженного 
мастера спорта ССС  
еоргия Канарейкина.

 мена в истории
Один из родоначальников русско-

го хоккея в столице Кузбасса Констан-
тин Михайлович Журавлёв (1925-1994) 
в 1944-м награждён медалью за «Боевые 
заслуги». Играющий тренер кемеров-
ского «Шахтёра» в победных чемпиона-
тах РСФСР 1954, 1955 гг. и чемпионатах 
СССР (1955-1959 гг.).

Константин Михайлович спас хоккей 
с мячом в областном центре в 1962 году, 
когда в стране решили сделать ставку на 
хоккей с шайбой. Журавлёв ходил по ин-
станциям, его, как участника Великой 
Отечественной войны, везде принимали, 
и он убедил тогдашних руководителей 
региона сохранить команду мастеров в 
Кемерове. Его брат Александр Михайло-
вич (1927-2000) – чемпион РСФСР 1954, 
1955 гг. На стадионе «Химик» в 2021-м 
установили памятную доску братьям Жу-
равлёвым. 

Председатель Кемеровской регио-
нальной общественной организации 
«Клуб ветеранов хоккея с мячом и фут-
бола», бронзовый призёр чемпионата 
СССР-1973 Анатолий Измаденов по пра-
ву утверждает: «Братья Журавлёвы были 
яркими личностями и очень многое сде-
лали, чтобы наш хоккей жил и процветал. 
Их роль в нашем виде спорта можно срав-
нить с ролью братьев Старостиных в фут-
боле и братьев Знаменских в лёгкой атле-
тике».

Георгий Канарейкин (1950-2023) – ше-
стикратный чемпион мира, семикрат-
ный чемпион СССР в составе московско-
го «Динамо». 

Десять коман  
и звёз ный статус игроков

В ледовом дворце «Кузбасс» сыграли 
десять команд хоккеистов старше 45 лет 

(регламент разрешал включать в заявку 
вратаря и трёх полевых игроков не моло-
же 40 лет).

В первой группе сопернчали – «Вете-
раны Кемерово», «Юность» (Омск), «Но-
восибирь» (Новосибирск), «Мурман» 
(Мурманск) и «Ветераны Алтая» (Горно-
Алтайск), во второй – «Ветераны Кузбас-
са», «Ветераны Новосибирска», «Поляр-
ник» (Абакан), «Ветераны Красноярска» 
и «Динамо» (Москва). Формат матчей – 
два тайма по 20 минут на всём поле.

На групповой стадии соревнований 
ветераны Кемерова и «Динамо» одержа-
ли по четыре победы. В составе столич-
ной команды, прилетевшей в Кемерово в 
день открытия соревнований, выступали 
многократные чемпионы мира Кирилл 
Хвалько (вратарь), Валерий Грачёв, Алек-
сандр Тюкавин, Андрей Золотарёв, Евге-
ний Иванушкин, Максим Чермных. Ива-
нушкин и Золотарёв – тренерский дуэт 
«Динамо», чемпиона России-2022.

В составе хозяев играли наставники 
«Кузбасса» и «Кузбасса-2» в минувшем се-
зоне Дмитрий Щетинин и Евгений Хваль-
ко. В полуфинале кемеровчане уступили 
красноярцам (2:3), а москвичи разгроми-
ли «Юность» (7:0).

В матче за третье место кемеровская 
дружина, где капитанил Андрей Юрин, 
переиграла омичей – 5:1 и завоевала 
бронзовые медали. В составе победите-
лей голевой почин сделал Марат Сыраев, 

по два мяча забили Александр Савельев и 
Алексей Федосов.

Вторая команда хозяев заняла седьмое 
место, одолев в стыковом поединке ново-
сибирцев – 5:3. Хет-трик сделал лучший 
бомбардир в истории «Кузбасса» Вадим 
Стасенко.

В финале чемпионата страны столич-
ная команда взяла верх над красноярца-
ми – 4:0.

ауреаты турнира
Лучшим игроком турнира признан ка-

питан «Динамо» Валерий Грачёв. Лучшие 
в отдельных амплуа: вратарь Евгений Бо-
рисюк («Ветераны Красноярска»), защит-
ник Юрий Самсонов («Юность»), полу-
защитник Алексей Федосов («Ветераны 
Кемерово»), нападающий Сергей Таранов 
(«Ветераны Алтая»). Лучший бомбардир – 
Евгений Иванушкин: 22 мяча.

Приз самому опытному игроку полу-
чил 72-летний кемеровчанин Владимир 
Гуляев. Специального приза симпатий от 
клуба ветеранов удостоен Алексей Мясо-
едов, трёхкратный обладатель Кубка Рос-
сии, многократный призёр чемпионатов 
страны в составе «Кузбасса» .

В церемонии награждения команд и 
игроков участвовали Анатолий Петрович 
Измаденов и президент Сибирской феде-
рации ветеранов хоккея с мячом Сергей 
Петрович Лозовский.

Турнир в ЛД «Кузбасс» войдёт в исто-
рию вида спорта как самый представи-
тельный турнир ветеранов в Кемерове. 
Продолжение следует.

Вадим Ан онов.

ТАБЛО

Чемпионат России среди ветеранов
Кемерово, 7-9 апреля
Итоговое положение команд:

1. «Динамо» (Москва). 2. «Ветераны 
Красноярска». 3. «Ветераны Кемеро-
во». 4. «Юность» (Омск). 5. «Мурман» 
(Мурманск). 6. «Полярник» (Абакан). 
7. «Ветераны Кузбасса». 8. «Новосибирь» 
(Новосибирск). 9. «Ветераны Алтая» 
(Горно-Алтайск). 10. «Ветераны Новоси-
бирска».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В пятницу, 14 апреля, кемеровский 
«Кузбасс-2005» в четвёртом туре финаль-
ного этапа юниорского первенства Рос-
сии сыграет в Иркутске с хозяевами льда 
из «Байкала-Энергии-ЦРС».

Подопечные тренера Вадима Гордеева 
разгромили 10-11 апреля сборную Сверд-
ловской области (7:2) и архангельский 
«Водник» (10:4), а во вчерашнем матче с 
красноярским «Енисеем», уступая 0:2, 
одержали волевую победу – 4:2 (2:2). Ав-
торы голов кемеровчан в соперничестве с 
принципиальным соперником – Евгений 
Хвалько (2), Дмитрий Дукарт и Данила 
Фоминых, установивший окончательный 
счёт за 15 минут до финального свистка. 

Надёжно действовал на последнем ру-
беже обороны вратарь Айдар Нестеров, 
признанный, как и полузащитник Ев-
гений Хвалько, лучшим в своём амплуа 
на зональном этапе соревнований в том 
же ледовом дворце «Байкал», где «Куз-
басс-2005» выиграл все четыре матча.

В заключительных турах юниорского 
первенства страны наша команда встре-
тится 15 апреля со сборной Хабаровского 
края и 17 апреля с кировской «Родиной».
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ол е ем диктант

  областно  центре провели тринадцаты  Тотальны  диктант. 
ото студента е  Савелия а ирова. 

В этом году прошёл двадца-
тый Тотальный диктант: первый 
в 2004-м организовали студенты 
гуманитарного факультета Но-
восибирского государственного 
университета. Наш регион при-
соединился к акции в 2011 году: 
для всех желающих открыли 
аудитории в Кемеровском госу-
ниверситете и его филиале в Но-
вокузнецке. 

В минувшую субботу диктант 
на четырёх площадках написали 
в Калтане (одиннадцатый дик-
тант в городе, 143 участника) и 
Новокузнецке (130), а также в 
Ленинске-Кузнецком, Гурьевске 
и Салаире. 

В междуреченском ДК «Рас-
падский» девятой для города 
образовательной акции пред-
шествовал концерт солистов и 
коллективов детской хоровой 
школы и выступление ансамбля 
народных инструментов «Экс-
промт». Прочитала текст учи-
тель русского языка лицея № 20 
Вера Николаевна Вишневская. 
Что ж, отличный семейный до-
суг в выходной день, сочетаю-
щий приятное с полезным! 

В столице региона открыли 
площадки в КемГУ, областной 
научной библиотеке имени Фё-
дорова, библиотеке для детей 
и молодёжи и впервые – в Пре-
зидентском кадетском училище, 
где старались быть грамотными 
90 воспитанников.

Дальневосточный
гений места

Автор Тотального диктан-
та-2023 – Василий Авченко, по-
святивший текст писателю, пу-
тешественнику, исследователю 
Дальнего Востока Владимиру 
Арсеньеву (1872-1930).

– Одна из первых прочитан-
ных мной книг – «Дерсу Узала» 
Арсеньева, – рассказывает Ва-
силий Авченко. – В более-менее 
зрелом возрасте я стал интересо-
ваться биографией этого удиви-
тельного человека, настоящего 
пассионария. Самоучка, пехот-
ный офицер внёс весомый вклад 
в целый ряд отраслей: от биоло-
гии и археологии до этнографии 
и лингвистики. Арсеньев – один 
из первых российских экологов, 
именно он начинал на Дальнем 
Востоке системную природо-
охранную деятельность. Текст 
Тотального диктанта посвящён 
этой стороне многоплановой де-
ятельности Владимира Клавдие-
вича. Мне хочется, чтобы дик-
тант стал не только проверкой 
грамотности, чтобы он нёс важ-
ное послание о человеке и его 
месте в мире. 

Василий Авченко диктовал 
текст на Демидовском железоде-
лательном заводе в Нижнем Та-
гиле – столице акции в этом году. 

Название ТД-2023: «Экология 
по Арсеньеву». Диктант состоял 
из четырёх фрагментов для не-
скольких часовых поясов: пер-
вый написали на Дальнем Вос-
токе, второй – в Сибири, третий 

– в европейской части России и 
большинстве других стран, чет-
вёртый – в Северной и Южной 
Америке. 

«Экология 
по Арсеньеву. 
Урок второй»

В опорном вузе Кузбасса в 
пяти лекционных аудитори-
ях написали вторую часть дик-
танта: «Экология по Арсеньеву. 
Урок второй». Иностранные сту-
денты, изучающие русский язык, 
выполнили тест TruD – интерес-
ные, познавательные задания 
на основе оригинального текста 
диктанта.

В роли диктующих – дирек-
тор Театра для детей и молодё-
жи Григорий Забавин, ведущие 
актёры этого театра Евгений Бе-
лый, Сергей Синицын, священ-
ник Евгений Сидорин, директор 
концертного зала КемГУ Игорь 
Мизгирев. 

Вначале текст полностью 
прочитал автор, диктующие 
трижды зачитывали каждое 
предложение, делая интонаци-
онные паузы (особый актёрский 
дар!). Ни малейшей спешки в 
процессе диктовки. Пишущим, в 
том числе автору этих строк, во 
второй блочной аудитории, где 
читал текст Евгений Белый, хва-
тало времени, чтобы вспомнить 
правила орфографии и пунктуа-
ции, отличающиеся от школь-
ных норм большей вариативно-
стью. 

Десять процентов 
пятёрок 

– Проверка работ еще идёт, но 
уже видим: пятёрок – пример-
но десять процентов. Это мно-
го, ведь наши тексты сложнее 
школьных диктантов, – подвёл 
предварительные итоги гла-
ва Филологического совета ак-
ции, главный редактор портала 
«Грамота.ру», научный сотруд-
ник Института русского язы-
ка РАН Владимир Пахомов на 
пресс-конференции в ТАСС. – 
А ещё ждём всплеска туризма 
на Дальнем Востоке. Очень уж 
народу понравился текст. У пи-
шущих возникли следующие 
трудности. В первой части тек-
ста многие не узнали слово «не-
вообразимый». Во второй ча-
сти – «кардинально», «извне», а 
в третьей ошибались в сложном 
слове «периферия», забывали о 
раздельном написании сочета-
ния «иметь в виду» и совершен-
но напрасно писали с большой 
буквы существительное «тайга» 
и прилагательное «ломоносов-
ского». При этом с некоторы-
ми сложными словами, такими 
как «интеллигент» и «сызмаль-
ства», участники справились 
неплохо: да, ошибки были, но 
не так много, как можно было 
бы ожидать. Явно пригодились 

наши подсказки из «12 слов То-
тального»! 

Неожиданно много трудно-
стей вызвало слово «цивили-
зация»: в работах встречалась 
загадочная «цевелизация», а 
полевой дневник превратился в 
«пылевой». В пунктуации ожи-
даемо сложным оказалось раз-
граничение вводных слов и слов, 
не являющихся таковыми. 

Ева Даласкина тоже прокра-
лась на площадки Тотального 
диктанта и превратила пехотное 
училище в пирожное училище, а 
прозаика в прозайку.

Напомним: в 2015 году кто-
то из диктующих произнёс: 
«Сейчас напишем текст Е. Водо-
лазкина, а один (одна?) из пи-
шущих записал имя автора так: 
«Ева Даласкина». С тех пор все 
нелепицы, которые обнаружи-
вают проверяющие в текстах 
диктанта, приписывают этой 
«авторессе».

«Развития 
и процветания 
проекту!»

– На четырёх площадках в 
городе Кемерово написал дик-
тант 391 человек, отличных 
оценок больше, чем в предыду-
щие годы. Традиционно нака-
нуне акции провели подгото-

вительные курсы «Русский по 
пятницам» и «Русский по суб-
ботам», где повторяли прави-
ла орфографии и пунктуации, 
изучали стилистику произве-
дений Василия Авченко, – ре-
зюмирует доцент кафедры рус-
ского языка КемГУ, городской 
координатор акции Марина Ча-
баненко. – Много у нас посто-
янных участников Тотального 
диктанта: преподаватели, сту-
денты, люди разного возраста 
и социального положения. Они 
отмечают, что в этом году текст 
был не столь сложным, как, на-
пример, у автора ТД-2022 Ма-
рины Степновой, и благодарят 
организаторов, диктующих и 
проверяющих: «Большое спа-
сибо за возможность быть при-
частной к такому волшебству! 
Каждый год жду апрель, что-
бы снова испытать свои силы», 
«Развития и процветания про-
екту!»

Наш город уже тринадцатый 
раз участвовал в акции, но оста-
ются сомневающиеся. «Мне ин-
тересно, но я боюсь получить 
плохую оценку», – говорят они, 
отвечая на приглашение орга-
низаторов. Мы всегда рады ви-
деть кемеровчан на наших пло-
щадках, хотим объединить всех 
любителей русского языка, до-
казать, что заниматься русским 
языком нелегко, но увлекатель-
но и полезно. Диктант написали, 
акция продолжается: читайте 
новости на городской страни-
це сайта Тотального диктанта 
(totaldict.ru). 

Вадим Ан онов.

Кузбасс вновь участвовал во всемирной акции 
« отальной диктант», об единившей 
в субботу, апреля, любителей русского язы-
ка на всех шести континентах. кция состо-
ялась с использованием гранта президента 

оссийской едерации на развитие 
гражданского общества. 

 е еровски  госуниверситет  главная пло адка Тотального 
диктанта в узбассе. 

// кстати

Четыре фрагмента текста 
Василия Авченко написа-
ли онлайн и на очных пло-
щадках. По оценкам орга-
низаторов, акция собрала 
456 307 любителей 
русского языка.
«В 43 странах написали 
двадцатый диктант в очном 
формате, 103 страны присо-
единились к акции в рамках 
онлайн-марафона и онлайн-
диктанта. В России диктант 
фирменной юбилейной руч-
кой xGold на очных площад-
ках написали свыше 125 000 
человек. Больше всего 
участников в России тради-
ционно собралось в Москве, 
куда пришли 10 000 человек. 
В тройку лидеров по количе-
ству пишущих также вошли 
Санкт-Петербург и Казань 

– 7500 и 5970 человек соот-
ветственно. В Нижнем Таги-
ле, столице акции этого года, 
участниками стали 2708 че-
ловек. Страны-лидеры по 
числу написавших текст за 
рубежом – Узбекистан, Ка-
захстан, Таджикистан, Мол-
дова и Турция. Онлайн-ма-
рафон, который прошёл при 
поддержке «Яндекса», по-
смотрели более 130 000 че-
ловек. Из них почти 23 000 
написали диктант онлайн на 
сайте проекта», – рассказала 
директор фонда «Тотальный 
диктант» Ольга Ребковец.
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// консультация

Схема обработки сада 
от вредителей и болезней

// кстати
рузья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 

«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»  . o o l do od . А в телеграм-ка-
нале «Консультант Садовода» – . d  – ежедневное видео и передачи 
«Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» г. Ке-
мерово и в Новокузнецке на орса, 9 и Бардина, 20, а также в интернет-магазине 

o. .

  Скоро такую приятную посылку получит 
каждая из победительниц конкурса.

Берём классический пример, 
когда зараза везде и бороть-
ся приходится с оглядкой на 
будущее привыкание вред-
ных организмов. Подходит 
для яблони / груш / сливы 
/ вишни / смородины / кры-
жовника / малины и других 
кустарников и деревьев.

1. Рано весной, до распускания почек, – 
препарат «30+» от зимующей стадии вре-
дителей. Обрабатываем так, чтобы пре-
парат попал на каждую веточку, под кору 

– везде. Опрыскиваем при солнечной по-
годе и температуре не ниже +4 градусов.

Это эффективный препарат, который 
«смывает» и уничтожает яйца тли, щи-
товку, клеща. Необходимость примене-
ния обусловлена боязнью применения 
более серьёзных препаратов и освобож-
дением времени, так как по зелёному ко-
нусу не всегда получается обработать. 
Каждый уничтоженный вредитель – это 
спасённая часть урожая. На 10 литров 

воды берём пол-литра препарата «30+» 
и добавляем 5 мл препарата «Неофрал» 
или «Алатар».

1.1. Через 2-5 дней обработка 3% бор-
доской жидкостью или мочевиной (800 г 
на 10 л воды) – так убираем инфекцию в 
зимующей стадии. Кому удобней, можно 
и «Фармайодом» обработать.

1.2. Убираем все растительные остат-
ки, которые не убрали с осени, вносим 
полную норму минеральных удобрений, 
мульчируем. В качестве весеннего удо-
брения целесообразно использовать лю-
бой весенний комплекс, например «Фер-
тика Универсал».

2. По набухшим почкам / распускаю-
щимся листочкам (зелёный конус) обра-
батываем системными препаратами от 
вредителей и болезней, оптимальный ва-
риант – препарат «Сила Трёх» или сде-
лать баковую смесь «Хорус» + «Актара» + 
«Циркон». Обработка тотально всего рас-
тения.

3. По набухшим бутонам (розовый ко-
нус) или после цветения работаем пре-
паратами «Скор» + «Таран» + «Циркон». 
Эту обработку в принципе можно пропу-
стить, особенно если нет сильной зара-

жённости-заселённости. Это последняя 
обработка сильными препаратами, срок 
ожидания после неё – 30 дней, то есть так 
можно обрабатывать всё, кроме жимоло-
сти.

4. Во время вегетации все препара-
ты со сроком ожидания более 20 дней 
исключаем. От вредителей пользуем-
ся только «Фитовермом» или «Инсек-
тобактерином», от болезней только ми-
кробиологические препараты, например 
«Споробактерин» или «Фитоспорин». От-
лично работает в саду на деревьях «Фито-
лавин» – убирает даже монилиоз.

5. После уборки урожая и когда обле-
тают листья работаем 3% бордоской жид-

костью, затем белим стволы и толстые 
ветки, убираем опад и падалицу, вносим 
раскислители, калийные удобрения и 
мульчируем.

И, друзья, не говорите про вред «хи-
мии» и чистоту сада. Овощи и фрукты без 
единого червяка, которые мы привыкли 
покупать в супермаркете, обрабатывают-
ся значительно сильнее, чем это описа-
но в инструкции. Полумер не существует 

– это самообман. Если мы не применим 
средства защиты растений под контро-
лем и в сбалансированной норме, то это 
сделают за нас другие.

Владислав Кундасёв, 
агроном.

Конкурс рецептов «С огорода на кухню» 
от редакции газеты «Кузбасс» завершён. 
Имена триумфаторов известны. В сегодняшнем 
номере публикуем долгожданные итоги.

Победное трио 
// конкурс 

Дорогие читатели, на протяже-
нии трёх месяцев мы получали от 
вас на электронную почту рецеп-
ты самых разнообразных блюд. 
Напомним, что непременным ус-
ловием состязания значилось сле-
дующее: в составе гастрономиче-
ского шедевра участники должны 
были использовать ингредиент, 
который они заботливо вырасти-
ли на своём садовом участке.

Победителей, как всегда, вы-
брать было сложно, потому что 
все фотографии вкуснятины вы-
глядели чрезвычайно аппетит-
но и заманчиво. Состав в одних 
случаях удивлял оригинальным 
сочетанием, в других – хресто-
матийностью в необычном испол-
нении.

В итоге лидеры определились – 
за их кулинарные таланты прого-
лосовало большинство сотрудни-
ков нашего дружного коллектива.

В номинации «Классика жан-
ра» победа присуждена житель-
нице Мариинска Татьяне Дуди-
ной за рецепт торта под названием 
«Антикризисный». Кстати, Татья-
на Петровна стала первой участ-
ницей конкурса, открыв наше со-
стязание со вкусом.

В номинации «Изюминка сто-
ла» лучшей названа юргинка Та-
тьяна Макеева. Хозяюшка по-
делилась пошаговым рецептом 
приготовления «Мохито» из кры-
жовника. Это единственный ре-

цепт напитка, который мы полу-
чили на конкурс.

И наконец, в номинации «Меч-
та гурмана» триумфатором ста-
ла Анастасия Егунова из Берёзов-
ского за рецепт шпинатного торта 
с малиновым конфи. Конкурсную 
работу Анастасия отправила бук-
вально в последний день соревно-
вания кулинаров, поставив яркую 
и вкусную точку (или всё-таки 
многоточие?).

Накануне мы отправили по-
сылку каждой победительнице с 
памятными и полезными подар-
ками от редакции газеты «Куз-
басс».

«Мы благодарим всех участни-
ков нашего конкурса – и тех, кто 
победил, и тех, кому обязатель-
но повезёт в следующий раз, – об-
ратился к читателям редактор га-
зеты «Кузбасс» Василий Королёв. 

– А этот «следующий раз» непре-
менно будет, причём совсем ско-
ро, потому что мы считаем край-
не важной и значимой нашу связь 
с читателями, в том числе и с по-
мощью подобных конкурсов. И 
конечно, хочется сказать отдель-
ное спасибо за то, что мы полу-
чили от вас такой горячий отклик 

– столько запоминающихся исто-
рий, столько красивых фотогра-
фий! Мы воодушевлены, так что 
обязательно придумаем для вас 
ещё много нового и интересного!»

Алена Смирнова. 

 Татьяна Дудина.  Татьяна Макеева. 

 Анастасия Егунова.






